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Шума поглощение
Водителей громких авто будут штрафовать на 5–30 тыс. рублей

Ксения Набаткина

В ладельцев чрезмерно громких 
автомобилей и мотоциклов будут 

штрафовать на 5–30 тыс. рублей. Та-
кой законопроект внесён в Госдуму 
депутатами Московской городской 
думы . Вычислять критично гром-
ких водителей предлагается с по-
мощью специальных камер, рабо-
тающих в автоматическом режиме 
и оснащённых средствами измере-
ния уровня шума. Комитет Госдумы 
по государственному строительству 
и законодательству может рассмо-
треть законопроект уже в понедель-
ник, выяснили «Известия». Эксперты 
отметили: при реализации этой ини-
циативы надо сделать всё возможное 
для исключения ошибочной фикса-
ции нарушений.

Комитет Госдумы по государствен-
ному строительству и законодатель-
ству 5 декабря планирует рассмотреть 
проект поправок к КоАП РФ, касаю-
щийся штрафов для водителей, чьи 
машины нарушают ночной решим ти-
шины, рассказал «Известиям» депутат 
ГД Сергей Чепиков.

Законопроект внесла Московская 
городская дума 28 ноября. Столичные 
законодатели предлагают дать регио-
нам право самостоятельно устанавли-
вать административную ответствен-
ность «за нарушение покоя граждан 
и тишины с использованием автомоби-
лей или мототранспортных средств».

Речь идёт как о ночных гонках 
на спорткарах, так и об обычных ав-
томобилях, чьи владельцы не озабо-
тились тем, чтобы вовремя 
починить выхлопную трубу. 
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Валовый подход
По итогам года экономисты прогнозируют спад ВВП на 3,6%

Екатерина Ракитина

По итогам 2022 года ВВП России со-
кратится на 3,6%, в 2023-м — на 3,3%. 

Таковы результаты консенсус-прогно-
за «Известий», в котором приняли уча-
стие аналитики из банков, рейтинго-
вых агентств и финансовых институтов. 
Экономисты отметили: РФ справилась 
с санкциями лучше, чем ожидалось, 
но если инерционные процессы и огра-
ничения сохранятся в следующем году, 
то рецессия продолжится. Как на рос-
сийском ВВП может сказаться силь-
ное замедление мировой экономики 
и насколько оценки аналитиков дале-
ки от прогнозов Минэка и Центробан-
ка — в материале «Известий».

Разброс мнений аналитиков отно-
сительно прогноза валового внутрен-
него продукта (ВВП) России в 2022 году 
составляет несколько процентных 
пунктов: наиболее позитивный сцена-
рий ожидают в рейтинговом агентстве 
«Эксперт РА» и Институте психолого-
экономических исследований (сокра-
щение показателя лишь на 2,5%), наи-
более негативный — в группе компаний 
CMS (–6,5%). Среднее значение сокраще-
ния ВВП в 2022 году составляет 3,6%, сле-
дует из консенсус-прогноза «Известий».

Взгляды экспертов на перспекти-
вы 2023 года расходятся более суще-
ственно. Так, в соответствии с нега-
тивным сценарием аналитического 
центра TeleTrade экономика РФ может 
сократиться на 6–8%. Наиболее пози-
тивный сценарий, сделанный «Экс-
перт РА», предусматривает снижение 
по итогам 2023-го на 1,5–2% — в основ-
ном за счёт стабилизации внутреннего 
потребления и сохранения достаточ-
но высокого уровня госрас-
ходов. 

«Я кормила Сашу и думала: 
как мне будет тебя не хватать»
Дети с эпилепсией остались без жизненно важных 
лекарств, обещанных им американской компанией

Вероника Кулакова

Ш есть детей с тяжёлой формой 
эпилепсии внезапно остались 

без жизненно важного для них пре-
парата. В ноябре 2022 года американ-
ская фармкомпания Marinus закончи-
ла клинические испытания лекарства 
«Ганаксолон», которое помогало им ку-
пировать припадки. Фирма обещала 
бесплатно обеспечивать препаратами 
детей ещё минимум полгода, но этого 
не произошло. Сейчас Marinus пред-
лагает купить их за 24 млн рублей. По-
ставки могут быть организованы через 
фонд «Круг добра», но это произойдёт 
не раньше февраля. Родители паци-
ентов снижают дозировку в надежде 
протянуть несколько месяцев. Все-
го с начала года около половины за-
планированных международных кли-
нических исследований в России так 
и не началось из-за санкций.

Шесть детей с эпилептической эн-
цефалопатией (форма эпилепсии, вы-
званная мутацией в гене CDKL5) оста-
лись без жизненно важного для них 
лекарства «Ганаксолон», так как аме-
риканская компания-производитель 
Marinus завершила клинические ис-
следования и не смогла обеспечить 
обещанный ранее бесплатный доступ 
к препарату. Об этом «Известиям» со-

общили в благотворительном фонде 
«Люди Маяки».

Из-за того, что лекарство заканчи-
вается, родителям приходится его эко-
номить, снижая дозировки. Это грозит 

увеличением количества припадков, 
говорят эксперты. 1 декабря препарат 
должен полностью закончиться у се-
милетней Маргариты из Кировской 
области, 3 декабря — у пятнадцатилет-
ней Саши из Санкт-Петербурга.

— Дети принимали лекарство в те-
чение трёх лет в качестве участни-
ков клинических испытаний, — рас-
сказала «Известиям» директор фонда 
«Люди Маяки» Лилия Цы-
ганкова.

Стирательный почерк
Госструктуры атаковал новый вирус-шифровальщик

Иван Черноусов

Р оссийские мэрии и суды атаковал 
новый вирус-шифровальщик, рас-

сказали «Известиям» специалисты 
по информационной безопасности. 
Программа кодирует данные на ком-
пьютере, затем на экране появляет-
ся сообщение с требованием запла-
тить выкуп — больше 0,5 млн рублей. 
Но даже если перевести хакерам эту 
сумму, вирус полностью удаляет файлы. 
Для защиты от подобных атак экспер-
ты посоветовали пользоваться резерв-

ным копированием и защищать доступ 
к инфраструктуре организации — на-
пример, ограничивать использование 
удалённых рабочих столов.

Мэрии и суды в регионах России 
атаковал новый вирус — CryWiper, рас-
сказали «Известиям» в «Лаборатории 
Касперского». Эксперты говорят, что 
обнаружили зловред в нескольких 
субъектах страны, но он может быть 
распространён шире.

— После заражения устройства 
CryWiper портил файлы и отображал 
сообщение с требованиями выкупа. 

В записке злоумышленники остав-
ляли адрес электронной почты и бит-
коин-адрес кошелька, указав сумму 
за расшифровку более 500 тыс. рублей 
(0,5 BTС), — рассказал «Известиям» экс-
перт по кибербезопасности «Лабора-
тории Касперского» Фёдор Синицын.

Но если заплатить хакерам, про-
грамма не восстанавливает файлы — 
они удаляются без возможности вос-
становления. Как показал анализ кода, 
это не ошибка разработчика, а его из-
начальный замысел, доба-
вил эксперт.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« ОДИН РЕБЁНОК 
УЖЕ УМЕР. ДО
СТОВЕРНОГО 

ПОДТВЕРЖДЕНИЯ, ЧТО ИЗ
ЗА СНИЖЕНИЯ ДОЗИРОВКИ, 
НЕТ, НО СМЕРТЬ НАСТУПИ
ЛА ИМЕННО НА ФОНЕ ЭТО
ГО. ПРИЧЁМ ЗАБОЛЕВАНИЕ 
У ПАЦИЕНТКИ БЫЛО В СТА
ДИИ РЕМИССИИ  ТЕРА
ПИЯ КУПИРОВАЛА ВСЕ СУ
ДОРОГИ

Шансы на льду
Закончит ли Щербакова официальную карьеру — 
почему олимпийская чемпионка пропускает 
главный старт
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Первый пошёл
Что стоит на повестке госвизита Макрона в США

Наталия Портякова

П резидент Франции Эммануэль 
Макрон прибыл в США, став пер-

вым иностранным лидером, которому 
в администрации Джо Байдена решили 
оказать честь и принять не просто так, 
а с целым государственным визитом. Но, 
несмотря на это, нельзя сказать, что зао-
кеанское турне главы Елисейского двор-
ца будет приятным во всех отношениях. 
Камнем преткновения между США и ЕС, 
от чьего лица отчасти выступит Макрон, 
остаётся американский Акт о снижении 
инфляции, который грозит больно уда-
рить по европейским производителям. 
Наверняка переговоры лидеров в Бе-
лом доме не обойдутся и без щепетиль-
ной темы об излишне завышенных ценах 
на американский СПГ для Европы.

Государственный визит главы Пятой 
республики Эммануэля Макрона в США 
пришёлся по времени на символически 
торжественную веху в двухсторонних 
связях — в конце ноября Франция и Со-
единённые Штаты отметили 250 лет 
союзнических отношений. При этом 
именно французскому президенту вы-
пала честь приехать на другую сторону 
Атлантики с первым государственным 
визитом за 22 месяца нахождения у вла-
сти администрации Байдена.

«Если вы посмотрите на то, что про-
исходит на Украине, посмотрите на то, 
что происходит в Индо-Тихоокеанском 
регионе, и на напряжённость в отноше-
ниях с Китаем, Франция действительно 
находится в центре всех этих событий. 
Президент Макрон был динамичным 
лидером внутри G7, особенно там, в Ев-
ропе. И поэтому президент [Байден] по-
чувствовал, что это совершенно пра-
вильная и наиболее подходящая страна 
для начала госвизитов», — объяснил 
координатор по стратегическим ком-
муникациям в Совете национальной 
безопасности Джон Кирби причину, 
по которой именно лидеру Франции 
было решено оказать такую честь.

Судя по всему, ещё одним мотивом 
стали и довольно хорошие личные связи 
Байдена и Макрона. В отличие от край-
не напряжённых взаимоотношений пре-
зидента Франции с экс-главой Белого 
дома Дональдом Трампом, с 46-м амери-
канским президентом он поладил сра-
зу. За минувший год оба лидера успели 
провести минимум семь телефонных 
переговоров один на один и дюжину 
совместных звонков с главами других 
стран. И, конечно, Макрон не забыл теп-
ло поздравить 20 ноября заокеанского 
визави с 80-летием, а заодно и со свадь-
бой внучки в те же выходные, написав 
поздравительную открытку от руки.

Во многом Париж и Вашингтон 
сплотила Украина. Неудивительно, 
что, по словам американских чиновни-
ков, совместные усилия США и Европы 
по снабжению украинских вооружён-
ных сил будут в центре внимания на пе-
реговорах лидеров 1 декабря.

Второй по значимости в списке тем, 
в координатах американской стороны, 
обещает стать политика США и Европы 
в Индо-Тихоокеанском регионе, и осо-
бенно в отношении Китая. Макрону, со-
бирающемуся с визитом в КНР в начале 
будущего года, наверняка будет небе-
зынтересно детально узнать впечат-
ления Байдена о его недавней встрече 
с китайским лидером Си Цзиньпином 
в кулуарах G20 в Индонезии.

При этом столь благостная карти-
на американо-французской связки ри-
совалась накануне визита американ-
скими СМИ. Тогда как даже беглое 
знакомство с европейской прессой 
демонстрировало, что в отношениях 
по обе стороны Атлантики накопилось 
и немало увесистых «ложек дёгтя».

Один из самых токсичных моментов 
в связях Вашингтона и Парижа, даже 
обернувшийся отзывом французско-
го посла из США, произошёл прошлой 
осенью, когда Штаты, Австралия и Ве-
ликобритания заключили пакт в сфере 
безопасности AUKUS. Из-за него Кан-
берра без каких-либо предваритель-
ных уведомлений аннулировала ран-
нюю сделку с Францией на поставку 
атомных подводных лодок на сумму 
€56 млрд, что в Париже расценили как 
«удар в спину».

За год с небольшим французы и аме-
риканцы сумели погасить этот конфликт, 
создав рабочие группы по сотрудниче-
ству в сфере кибербезопасности, энер-
гетики и космических вопросов. Оче-

видно, в рамках активизации такого 
взаимодействия Макрон, прихвативший 
с собой в поездку не только нескольких 
министров и бизнесменов, но и астро-
навтов, и побывал 30 ноября вместе с ви-
це-президентом США Камалой Харрис 
в штаб-квартире Национального управ-
ления по аэронавтике и исследованию 
космического пространства.

Впрочем, летом в отношениях союз-
ников вновь возникла трещина, зала-
тать которую глава Елисейского дворца 
постарается во время нынешней поезд-
ки в США. Камнем преткновения на этот 
раз стал одобренный Джо Байденом 
Акт о снижении инфляции, предусма-
тривающий госсубсидии на поддерж-
ку «зелёных» отраслей американской 
экономики в размере почти $400 млрд. 
Он, в частности, даст налоговые выче-
ты до $7,5 тыс. тем, кто будет покупать 
электромобили, собранные в США.

Это позволит американцам лучше 
конкурировать с лидирующим в этой 
области Китаем, но почти неизбежно 
приведёт к удару по европейцам за счёт 
сокращения производства у них, а так-
же к перебазированию ряда заводов 
в США ради льгот. По оценкам пре-
мьер-министра Франции Элизабет 
Борн, только для её страны инвести-
ционный план США чреват потерей 
€10 млрд инвестиций и 10 тыс. потенци-
альных рабочих мест. А Макрон, встре-
чаясь в начале ноября с представите-
лями 50 французских промышленных 
предприятий, отметил, что американ-
ская затея «не соответствует прави-
лам Всемирной торговой организации 
и не соответствует дружбе».

При этом в Париже прекрасно пони-
мают, что Байден не отступит от своего 
плана (тем более что он уже прошёл че-
рез Конгресс). Тем не менее Макрон на-

верняка попытается убедить коллегу 
хотя бы подкорректировать закон, сде-
лав исключения для европейских ком-
паний по аналогии с теми, что уже по-
лучили Мексика и Канада.

Ещё одной проблематичной те-
мой переговоров в Белом доме, демон-
стрирующих старую истину о том, что 
«дружба дружбой, а деньги врозь», ста-
нет вопрос о ценах на американский 
сжиженный газ для Европы, и так сто-
ящей перед угрозой рецессии и огром-
ными расходами на энергоносители 
на фоне отказа от российских нефти 
и газа из-за конфликта на Украине.

— Даже Бруно Лё Мэр, министр эконо-
мики Франции, вынужден был напом-
нить Соединённым Штатам, что санк-
ции не должны быть возможностью для 
Вашингтона разбогатеть, продавая нам 
свой СПГ по цене, в четыре раза превы-
шающей их собственную, — поделился 
с «Известиями» французский евроде-
путат Тьерри Мариани. — Я также хотел 
бы напомнить вам, что санкции, введён-
ные в 2014 году, были ужасны для фран-
цузского сельского хозяйства, тогда как 
США удалось сохранить многие отрас-
ли, которые имели для них решающее 
значение, вроде аэрокосмической про-
мышленности.

Как заметил в преддверии визита 
французским СМИ Джон Кирби, «сей-
час мы находимся в режиме выслуши-
вания, чтобы убедиться, что понима-
ем озабоченности наших европейских 
партнёров». Выслушивать их от фран-
цузского визави американский лидер 
начнёт уже вечером 30 ноября во время 
частного ужина с супругами и продол-
жит на следующий день в Белом доме, 
а также во время грандиозного вечерне-
го банкета в честь высокого гостя.

Но не факт, что, выслушав, Вашинг-
тон услышит.

— Макрон надеется, что сумеет дого-
вориться с США, но козырей у него мало. 
Вся европейская автономия, за которую 
он ратовал, на фоне украинского кризи-
са стала пустым звуком, и от Франции 
в одиночку мало что зависит, несмотря 
на её амбиции быть глобальной держа-
вой — экономической и военной мощи 
не хватает, — сказал «Известиям» веду-
щий научный сотрудник Института Ев-
ропы РАН Сергей Фёдоров.

Зарплаты ожидания
Когда проиндексируют доходы бюджетников

Новости  
Любовь Лежнева

П равительство в январе долж-
но проиндексировать зарплаты 

бюджетников. Такое поручение Вла-
димир Путин дал 30 ноября на сове-
щании с членами кабмина. Сейчас до-
ходы специалистов почти — но всё же 
не в полной мере — отвечают целе-
вым показателям только в десяти ре-
гионах, посетовал президент. На этом 
фоне глава РФ призвал выделить до-
полнительные средства местным вла-
стям на выполнение их обязательств. 
В этот же день Владимир Путин дис-
танционно открыл несколько со-
циальных объектов в разных угол-
ках страны. При этом он подчеркнул: 
в 2022 году в России будет установлен 
новый рекорд по жилищному строи-
тельству.

�� ДОХОДНАЯ ПОЛИТИКА

К выполнению целевых показателей 
по уровню зарплат бюджетников при-
близились только 10 из 89 российских 
регионов. Однако и они делают это 
не на все 100%, а с небольшим откло-
нением, уточнил Владимир Путин. 
На фоне роста цен президент при-
звал в январе провести индексацию 
зарплат таких работников. Чтобы по-
казатели были выполнены, субъек-
там необходимо помогать. Регионы 
с низкой бюджетной обеспеченно-
стью получат от федерального цент-
ра дополнительную поддержку, поо-
бещал президент.

Глава РФ поручил правительству 
до конца недели определить объё-
мы помощи и затем направить сред-
ства в субъекты. Ранее, по его словам, 
из-за финансовой неопределённо-
сти местным властям давали поблаж-
ку в этом вопросе. Однако в итоге си-
туация складывается благоприятно, 
подчеркнул он. На этом фоне россий-
ский лидер призвал коллег вниматель-
но следить за зарплатами по каждой 
отрасли, «а лучше всего и по каждому 
учреждению».

Как заявил «Известиям» первый 
зампред комитета Совфеда по эко-
номической политике Иван Абрамов, 
власти должны стремиться проин-
дексировать зарплату выше инфля-
ции. Сейчас, по данным Росстата, этот 
показатель в годовом выражении за-
медлился до 12,3%. При этом сенатор 
напомнил: глава каждого региона от-
ветствен за выполнение обязательств 

перед бюджетниками. Он не исключил, 
что для реализации поставленных це-
лей необходимо ужесточить контроль 
за работой чиновников на местах.

Сейчас в приоритете властей — вы-
ход на реальный рост доходов, со-
кращение бедности и неравенства 
в стране в целом, напомнил прези-
дент. По итогам третьего квартала 

уровень бедности снизился до 10,5%, 
уточнил он.

— Да, годом ранее в третьем кварта-
ле он составлял 11%, — добавил Влади-
мир Путин. — Так что снижение дей-
ствительно небольшое, но важно, что 
в нынешней непростой экономической 
ситуации такая определённая позитив-
ная динамика есть. Её нужно сохранить.

Кроме того, за счёт адресной под-
держки государства увеличиваются 
доходы наименее обеспеченных граж-
дан. Согласно данным президента, этот 
показатель вырос на 27,8% по сравне-
нию с аналогичным периодом прошло-
го года.

Как и ожидалось, на совещании 
Владимир Путин поднял и другие во-

Санкционный тупик

Олег Карпович

Проректор Дипакадемии МИД России

П родолжая противостоять Москве 
посредством санкций, коллектив-

ный Запад всё сильнее загоняет себя 
в ловушку. Запустив маховик гибридной 
войны с целью раскачивания ситуации 
в России и максимального ослабления 
нашей страны, похоже, европейские ли-
деры, подстрекаемые США, не находят 
в себе сил трезво посмотреть на резуль-
тат собственных трудов. Энергетиче-
ский кризис, в который на глазах по-
гружается Европа, вопреки бравурным 
заявлениям отдельных политиков мо-
жет стать для Старого Света таким по-
трясением, которых не было уже долгие 
годы. Тем не менее отдельные сигналы 
о том, что европейские элиты постепен-
но достигли точки кипения, всё-таки на-
чинают появляться в публичном про-
странстве.

Раскол в подходах к авантю-
ре с введением ограничений цен 
на энергоносители явно выявил на-
растание напряжённости в «благо-
родном семействе». Если Польша 
и страны Прибалтики всеми силами 
продвигают максимально радикаль-
ный сценарий, то более здравомыс-
лящие лидеры входящих в «семёрку» 
государств континента уже начи-
нают осознавать, к чему ведёт тако-
го рода бездумное повышение ста-
вок. Прежде всего Варшава, Вильнюс 
и Таллин настаивают на предельных 
ценах $30 за баррель нефти. В то вре-
мя как G7, в которую, в частности, 
входят Франция, Италия и Германия, 
призывает установить цену на уров-
не $65–70.

Одновременно увеличиваются 
трещины в отношениях ЕС и США. 
На днях европейская редакция из-
дания Politico сообщила о серьёзных 
трениях, вызванных неожиданным 
прозрением европейцев: оказывает-
ся, санкции, загоняющие Евросоюз 
в экономическую и энергетическую 
яму, стали для Вашингтона и амери-
канских корпораций источником не-
иссякаемой прибыли. Такого рода 
озарений в ближайшее время будет 
всё больше.

Нарастает и недовольство киев-
скими ставленниками. Британский 
журнал New Statesman, в частно-
сти, в последнем номере опублико-
вал объёмный материал под заго-
ловком «Владимир Зеленский теряет 
поддержку Запада?». В статье, насы-
щенной цитатами названных и ано-
нимных европейских чиновников, 
приводились крайне жёсткие харак-
теристики в адрес украинских вла-
стей, на фоне инцидента в Польше 
в полной мере проявивших свою без-
рассудность (граничащую с суици-
дальностью).

По факту перепутавший реаль-
ную жизнь с телесериалом лидер Не-
залежной своими лживыми инси-
нуациями пытался поставить мир 
на грань глобального конфликта. Ло-
гичный вопрос, который начинают 
задавать себе политики, сохранив-
шие остатки здравого смысла: сто-
ят ли такие протеже страданий изби-
рателей, не способных проникнуть 
в суть большой игры американо-ев-
ропейских элит?

Провал антироссийского блиц-
крига не может не спровоцировать 
усиления давления на Киев. Окры-
лённый энтузиазмом своих покро-
вителей Зеленский всеми силами 
пытается отсрочить свой возврат 
за стол переговоров, который не-
избежно будет означать и террито-
риальные уступки, и согласие об-
суждать вопросы демилитаризации 
и денацификации. Тот факт, что ки-
евский режим жертвует здоровьем 
и благополучием превращённых 
в заложников жителей собствен-
ной страны, по которым ударяет 
идея «войны до последнего украин-
ца», западных манипуляторов вол-
нует мало.

Зато проблемы собственного 
электората, внезапно оказавшего-
ся на гибридной передовой, начина-
ют вызывать всё большую нервоз-
ность в высоких кабинетах. В тот 
момент, когда Вашингтон в преддве-
рии президентских выборов оконча-
тельно переключится на внутренние 
проблемы, европейские прагмати-
ки должны будут всё же сказать своё 
веское слово, либо усмирив незадач-
ливых протеже, либо сменив наибо-
лее одиозных из них. Включая, быть 
может, и главного лицедея. Альтер-
нативный сценарий — переход кри-
зиса в режим неконтролируемой 
эскалации — грозит Западу слишком 
серьёзными внутренними стресса-
ми, главными выгодоприобретателя-
ми от которых будут Россия и Китай. 
И эта перспектива явно не слишком 
радует и без того загнавших себя 
в тупик евробюрократов, решивших 
поиграть в демиургов и вершителей 
судеб.

МНЕНИЕ

Скончался бывший председатель КНР Цзян 
Цзэминь

В Шанхае в 96-летнем возрасте скончался бывший председатель КНР и ге-
неральный секретарь ЦК Коммунистической партии Китая Цзян Цзэ-

минь. Он простоял у руля Поднебесной десять лет — с 27 марта 1993 года 
по 15 марта 2003-го. 

  Цзян Цзэминь возглавил страну в сложный для Китая момент. Развал 
СССР посеял страх и неуверенность, стремление к радикальным поли-
тическим и экономическим переменам во всех странах соцлагеря — как 
на Западе, так и на Востоке. Но новый лидер Китая твёрдой рукой удер-
живал курс на сосуществование двух экономических концепций внутри 
страны под единой политической волей и властью.

  Стремление руководства страны обеспечить её стремительный эко-
номический рост принесло плоды для многомиллионного населения Ки-
тая. Именно в десятилетие правления Цзян Цзэминя китайское экономи-
ческое чудо явило себя миру во всей полноте. Китай уверенно занимал 
мировые рынки, очень скоро превратившись в седьмую экономику мира.

  В 2001 году, после 15 лет напряжённых переговоров, Китай был офи-
циально принят в члены ВТО. А после того, как Китай впервые принял 
саммит Ассоциации государств Юго-Восточной Азии в Шанхае, он офи-
циально утвердился в статусе лидера Азиатско-Тихоокеанского регио-
на. Победа в напряжённой борьбе за право проведения Олимпиады-2008, 
одержанная Пекином, ещё более укрепила его в этом статусе.

  После кончины бывшего китайского лидера интернет-версии ведущих 
китайских газет убрали цветной интерфейс, сделав его чёрно-белым.

Совфед одобрил отставку Кудрина с поста 
главы Счётной палаты

С енаторы одобрили решение в режиме тайного голосования. За прого-
лосовал 151 сенатор, один воздержался, против никто не высказался.

  «Мы надеемся, Алексей Леонидович, что Совет Федерации с вашим 
переходом будет чаще в топе “Яндекса” с теми важными заявлениями, 
которые мы делаем», — сказала на пленарном заседании спикер палаты 
Валентина Матвиенко.

  Кудрин сообщил, что подал заявление об уходе со своего поста 29 но-
ября. Он отметил, что, проведя в госсекторе в общей сложности 25 лет, 
на сегодняшний день  хотел бы «сосредоточиться на больших проектах».

  Сообщалось, что место главы Счётной палаты может занять первый 
вице-спикер Госдумы Александр Жуков. Однако его помощник эту ин-
формацию не подтвердил. 

  Кудрин занял должность председателя Счётной палаты в мае 2018-го. 
До этого он с 2000 по 2011 год был министром финансов России.
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Идеальный штурм
Российская армия освободила три посёлка в ДНР

Андрей Фёдоров, Антон Лавров, 
Богдан Степовой

Вооружённые силы России в ходе на-
ступления на донецком направле-

нии освободили посёлки Белогоровка, 
Андреевка, Перше Травня и ведут на-
ступление на Водяное, сообщили в сре-
ду, 30 ноября, в Минобороны РФ. Глава 
военного ведомства Сергей Шойгу за-
явил: финансирование гособоронзака-
за на следующий год увеличится в пол-
тора раза, при этом особое внимание 
будет уделено развитию артиллерии. 
Эксперты считают, что надо сосредо-
точиться на разработке и производ-
стве высокоточных снарядов. Также ми-
нистр сообщил, что за два последних 
месяца были обучены свыше 300 тыс. 
резервистов и подготовлены около 8 
тыс. экипажей боевых машин и танков, 
расчётов для арторудий, комплексов 
ПВО и других систем вооружения.

В 2022  году на гособоронзаказ 
из бюджета выделят в полтора раза 
больше средств, чем годом ранее, за-
явил на коллегии Минобороны глава 
ведомства Сергей Шойгу. По его сло-
вам, в этом году оптимизирована реа-
лизация действующих госконтрактов. 
На базе Национального центра управ-
ления обороной организован контроль 
над поставками особо востребованно-
го вооружения.

— С учётом опыта специальной во-
енной операции эффективное огневое 
поражение противника — важная со-
ставляющая успеха боевых действий, 
и значительная роль в этом отводится 
ракетным войскам и артиллерии, — за-
явил Сергей Шойгу.

По словам министра, сейчас в СВО 
тестируются новые способы боево-
го применения артиллерии. В первую 
очередь это касается использова-
ния разведывательно-ударных огне-
вых комплексов, включающих в себя 
беспилотники, а также современные 
и перспективные образцы вооружения.

За два месяца обучены свыше 300 
тыс. резервистов, в том числе добро-
вольцев, для этого задействовано 
больше 100 полигонов в России и Бело-
руссии, а также около 3 тыс. инструк-
торов.

В учебных центрах подготовлены 
около 8 тыс. экипажей боевых машин 
и танков, расчётов артиллерийских 
систем, средств противовоздушной 
обороны, комплексов беспилотной 
авиации и радиоэлектронной борьбы, 
аппаратных связи, рассказал Сергей 
Шойгу.

— Военнослужащие получили зна-
ния и навыки, необходимые для успеш-
ного выполнения боевых и специаль-
ных задач как самостоятельно, так 
и в составе подразделений, — отме-
тил министр обороны.

В ходе заседания коллегии Мино-
бороны Сергей Шойгу также расска-

зал, как совершенствуется тактика 
контрбатарейной борьбы . Для эф-
фективных ударов по иностранным 
реактивным и артиллерийским си-
стемам активно привлекаются даль-
нобойные установки залпового огня 
«Торнадо-С» и артустановки большой 
мощности «Малка».

В ходе специальной военной опе-
рации вся российская артиллерия по-
казала себя с хорошей стороны, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Алексей Леонков.

— В настоящий момент это тот вид 
вооружений, который наносит против-
нику наибольший урон, — рассказал 
он. — Однако мы видим тенденцию — 
артиллерии нужны высокоточные бо-
еприпасы. Плюс сами артиллерийские 
подразделения должны действовать 
в составе ударно-разведывательного 
контура.

Сейчас в зоне СВО противник ак-
тивно использует блуждающую ар-
тиллерию, напомнил эксперт.

— Чтобы ей противостоять, надо 
совершенствовать разведывательно-
ударные контуры и комплексы кон-
трбатарейной борьбы. Они должны 
не только определять место и артси-
стему, которая ведёт огонь, но момен-
тально передавать эту информацию 
нашим батареям. Для этого надо по-
вышать уровень автоматизации ком-
плексов, чтобы от получения инфор-
мации о противнике до его поражения 
проходили считаные минуты, — отме-
тил Алексей Леонков.

— В ходе спецоперации лучше все-
го показала себя 203-мм «Малка», — 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Виктор Мураховский. — Но у неё, 
к сожалению, до сих пор нет управля-
емых снарядов. Ими можно было бы 
высокоточно поражать цели на даль-
ности порядка 50 км. Прекрасно себя 
показали РСЗО «Торнадо-С» — они 
точно работают по координатам. Хо-
рошо действуют в СВО и самоходные 
«Мста-С», производство которых сей-
час увеличено.

ВС РФ могли бы серьёзно повы-
сить эффективность контрбатарей-
ной борьбы, отметил эксперт.

— Для этого надо дать «Малке» высо-
коточные снаряды и обеспечить рост 
производства корректируемых бое-
припасов для «Торнадо-С», — отметил 
эксперт. Также он напомнил, что в СВО 
применяются разведывательно-удар-
ные комплексы.

Серьёзные структурные изменения 
в артиллерии сейчас не нужны, отме-
тил Виктор Мураховский.

— Существующих двух дивизионов 
в бригаде вполне хватает, — считает 
он. — Другое дело, что основную тя-
жесть контрбатарейной войны долж-
ны принять на себя дивизионы более 
высокого уровня командования. И они 
должны быть подчинены разведыва-
тельно-ударным комплексам.

В Минобороны РФ 30 ноября сооб-
щили, что на донецком направлении 
в ходе наступления российские вой-
ска полностью освободили населён-
ные пункты Андреевка, Белогоровка 
и Перше Травня. Были уничтожены 
до 50 украинских военнослужащих, че-
тыре боевые бронированные машины, 
три самоходные артиллерийские уста-
новки и шесть автомобилей.

Также российские подразделения 
продолжили наступление на населён-
ный пункт Водяное в ДНР.

— На купянском направлении про-
тивник силами механизированной 
и танковой ротных тактических групп 
пытался атаковать позиции россий-
ских войск в районе населённого пун-
кта Новосёловское Луганской народ-
ной республики. В результате огневого 
поражения подразделения ВСУ отбро-
шены на исходные позиции, — заявил 
официальный представитель Мино-
бороны генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков.

По его словам, там были уничто-
жены до 50 военнослужащих, десять 
танков, боевая машина пехоты, два 
бронетранспортёра, самоходная ар-
тиллерийская установка и автомобиль.

На краснолиманском направлении 
отражены атаки трёх ротных тактиче-
ских групп ВФУ, усиленных танками. 
Украинским формированиям нанесе-
но поражение, подразделения отбро-
шены на исходные позиции. Потери 
противника на данном направлении 
составили более 40 военнослужащих, 
один танк, четыре боевые машины пе-
хоты и один автомобиль с боеприпа-
сами.

 Новости

Жить или не жить
В Латвии оспорят закон о лишении россиян ПМЖ

Евгения Чукалина

В Латвии оспорят новое миграцион-
ное законодательство, по которому 

с 1 сентября 28 тыс. россиян могут ли-
шиться постоянного вида на жительство 
(ПМЖ) в республике. Иск в Конституци-
онный суд страны планируют подать 
уже 5–6 декабря, рассказал «Извести-
ям» депутат сейма от партии «Стабиль-
ность!» Алексей Росликов. По его сло-
вам, к ним уже обратились около 2 тыс. 
человек с просьбой защитить их права. 
При этом система не справляется с воз-
росшей нагрузкой: окна на сдачу экзаме-
на по латышскому языку, необходимого 
для продления ПМЖ, расписаны на ме-
сяц вперёд. На этом фоне в стране про-
должаются и языковые проверки учи-
телей, что приводит к дефициту кадров 
посреди учебного года.

�� НЕПОСТОЯННЫЙ ВИД 
НА ЖИТЕЛЬСТВО

В последнее время Латвия ввела в отно-
шении россиян наиболее жёсткие санк-
ции. Причём они коснулись не только 
туристов, которым запретили въезд 
в страну, но и тех, кто давно перебрался 
в республику. После обновления мигра-
ционного законодательства 22 сентя-
бря под угрозой оказались в том числе 
российские граждане с постоянными 
видами на жительство (ПМЖ). Их доку-
менты перестанут действовать 1 сентя-
бря 2023 года, а чтобы этого не произо-
шло, они должны получить сертификат 
о знании латышского языка.

Стоит отметить, что эти измене-
ния затрагивают исключительно тех, 
у кого до получения российского па-
спорта было гражданство Латвии или 
статус негражданина республики (за-
конодательство страны не предусма-
тривает двойное гражданство с РФ). 
Эта категория имела право получить 
постоянный вид на жительство, ми-
нуя временный (ВНЖ), а также не сда-
вая экзамен по государственному язы-
ку. Как рассказал «Известиям» депутат 
сейма Латвии от партии «Стабиль-
ность!» Алексей Росликов, это коснёт-
ся около 28 тыс. человек.

— В основном это пенсионеры  — 
люди, которые долгое время жили 
в Латвии, но приняли решение полу-
чить российское гражданство исходя 
из того, что здесь, к примеру, нищен-
ская пенсия. А теперь им необходи-
мо сдавать латышский. Люди в таком 
возрасте уже не в состоянии этого сде-
лать, не испортив своё эмоциональное 
и психологическое здоровье, — отме-
тил политик.

На этом фоне 5–6 декабря плани-
руется подать централизованный иск 
в Конституционный суд, чтобы оспо-
рить принятые поправки к закону 
«Об иммиграции». По словам Росли-
кова, партия «Стабильность!» уже по-
лучила от физических лиц около 2 тыс. 
заявлений на защиту их прав. До кон-
ца недели будут собраны все необхо-
димые документы.

— Законы не принимаются задним 
числом. На тот момент были опреде-
лённые правила получения постоянно-
го вида на жительство — они их испол-
нили и ПМЖ получили. Вы не можете 
теперь менять правила игры, так с за-
коном не поступают, — подчеркнул лат-
вийский депутат.

Даже со сдачей экзамена по гося-
зыку возникают трудности, которые 
авторы инициативы не просчитали, — 
управление по делам гражданства 
и миграции не справляется с повышен-
ной нагрузкой, а свободных окон на те-
стирование по латышскому, к примеру 
на декабрь, уже нет, поделился латвий-
ский парламентарий.

При этом в поправках нет чёткого 
ответа на вопрос, что будет с несдав-
шими экзамен, однако местные агент-
ства допускают, что ПМЖ аннулиру-
ют, а вместо него выдадут ВНЖ сроком 
на год. «Известия» обратились в лат-
вийское управление по делам граж-
данства и миграции для разъяснения 
деталей.

Напомним, что это не единствен-
ные ограничения, введённые против 
проживающих в Латвии россиян. Так, 
из-за конфликта на Украине Рига пе-
рестала продлевать временные виды 
на жительство гражданам РФ и бело-
русам, получившим их за инвестиции 
и покупку недвижимости. Кроме того, 
россияне теперь не могут оформить 
и долгосрочную рабочую визу.

�� УЧИТЕЛЬСКИЙ ЭКЗАМЕН

К слову, языковые проверки больно 
ударили не только по живущим в ре-
спублике россиянам. Под большим 
прессингом оказались учителя, пре-
подающие на русском. Всё дело в том, 
что предыдущий созыв сейма до вы-
боров, которые прошли в октябре это-
го года, успел принять поправки к зако-
нам «Об образовании» и «О всеобщем 
образовании». Они предполагают пол-
ный перевод всех школ, где обучались 
нацменьшинства, на латышский язык 
в течение трёх лет. Так, уже со следу-
ющего года в таком формате начнут 
функционировать 1-е, 4-е и 7-е клас-
сы, а также программы дошкольного 

образования, с 2024/25 учебного года — 
2-е, 5-е и 8-е классы, а 3-е, 6-е и 9-е клас-
сы — с 1 сентября 2025 года.

Кроме того, предметы, связанные 
с изучением родного языка и культу-
ры нацменьшинств, теперь перехо-
дят из обязательных в категорию фа-
культативов. Именно на фоне этих 
поправок в Латвии активизировались 
масштабные языковые проверки педа-
гогического состава. Причём тех, кто 
не смог сдать экзамен по латышскому, 
отстраняют от работы на три месяца 
без сохранения зарплаты, напомнил 
«Известиям» депутат Рижской думы 
Яков Плинер.

— Учителей и так не хватает, а вся об-
разовательная политика страны, кото-
рая сводится к уничтожению русского 
языка в школах, проверкам, отстране-
ниям от работы учителей, которые не-
достаточно, по мнению проверяющих, 
владеют латышским, наносит вред 
школе и самой Латвии, — заметил он. — 
Пока их отстраняют на три месяца без 
денежного содержания. Кто-то уходит 
на больничный, кто-то увольняется, 
а кто-то эти три месяца будет посещать 
курсы или учить язык самостоятельно.

Увольняется в основном старшее 
поколение педагогов: у них нервы 
просто не выдерживают, причём даже 
у тех, кто хорошо знает национальный 
язык, добавил политик. Вместе с тем, 
по словам Плинера , в республике 
ощущается острый дефицит кадров — 
не хватает около тысячи учителей.

Несмотря на то что языковые про-
верки активизировались относитель-
но недавно, вся ситуация негативно 
влияет на учеников младшей школы.

— Уже сейчас начальные классы 
остались практически без педагогов. 
Думаю, в течение нескольких месяцев 
мы переживём момент, когда учебный 
процесс будет просто сорван. Сейчас 
такая ситуация, что примерно четырёх 
из десяти, то есть около 40% педагогов, 
которые идут на проверку, отстраняют. 
Министерство образования пытает-
ся выкрутиться, провести замещение, 
приводить педагогов из других школ, 
объединять классы, но это не работа-
ет, — сказал Алексей Росликов.

Однако в стране не хватает и препо-
давателей латышского, хотя власти рес-
публики в течение 30 лет не переставая 
говорят о важности его изучения млад-
шим поколением, добавил Яков Пли-
нер. Всё это свидетельствует о том, что 
для латвийских политиков не так важ-
но улучшить знание государственно-
го языка, как продвигать политику, на-
правленную против русскоговорящего 
населения, резюмировал он.

« ЗА ДВА МЕ
СЯЦА ОБУЧЕ
НЫ СВЫШЕ 

300 ТЫС. РЕЗЕРВИСТОВ, 
В ТОМ ЧИСЛЕ ДОБРО
ВОЛЬЦЕВ, ДЛЯ ЭТОГО ЗА
ДЕЙСТВОВАНО БОЛЬШЕ 
100 ПОЛИГОНОВ В РОС
СИИ И БЕЛОРУССИИ, 
А ТАКЖЕ ОКОЛО 3 ТЫС. 
ИНСТРУКТОРОВ

Присутствие НАТО

Константин Суховерхов

Программный координатор РСМД

2 8–30 ноября в румынской столице 
проходит саммит глав внешнепо-

литических ведомств стран НАТО. При 
этом в центре внимания — реализация 
новой стратегической концепции бло-
ка, вызовы со стороны КНР, энергети-
ческая безопасность, защита важной 
инфраструктуры альянса, поддержка 
Боснии и Герцеговины, Грузии и Молда-
вии, а также процесс вступления Фин-
ляндии и Швеции в объединение.

Кроме того, министры обсужда-
ют ситуацию на Украине и укрепле-
ние безопасности альянса в Чёрном 
море. Несмотря на то что украинская 
тематика крайне актуальна в свя-
зи с нынешними событиями, экс-
перты и СМИ скорее вспоминают, 
как на встрече в том же Бухаресте, 
но 14 лет назад по настоянию США 
Украина и Грузия присоединились 
к плану по принятию новых членов 
в НАТО. Хотя в 2008-м не все страны 
были настроены позитивно отно-
сительно такого решения, Джордж 
Буш-младший всё же смог настоять 
на его принятии.

В контексте политики «откры-
тых дверей» многие обратили внима-
ние на заявление госсекретаря США 
Энтони Блинкена, который 29 ноя-
бря сказал: «Мы [страны — члены бло-
ка] будем усиливать присутствие 
НАТО от Чёрного до Балтийского 

моря». Для тех, кто следит за внеш-
ней политикой Соединённых Штатов, 
это сообщение прозвучало не как 
что-то новое, а скорее как нечто ста-
рое.

Ещё в конце 1990-х годов админи-
страция президента-демократа Бил-
ла Клинтона выступала с идеей рас-
ширения НАТО «от Балтийского 
до Чёрного моря». Этот подход имел 
геостратегическую задачу — вый-
ти на важные регионы Балтийского, 
Чёрного и Каспийского морей, Закав-
казья и Центральной Азии. Появи-
лась тогда и цель укрепить сотрудни-
чество с «новой Европой» — странами, 
входившими ранее в Организацию 
Варшавского договора. Администра-
ция Джорджа Буша-младшего про-
должила этот подход и по итогам 
Пражского саммита НАТО в 2002-м, 
когда в организацию были пригла-
шены Болгария, Латвия, Литва, Ру-
мыния, Словакия, Словения и Эсто-
ния. Их присоединение состоялось 
в 2004-м.

Таким образом, речь идёт о про-
должении расширения и укрепле-
ния НАТО, которое длится уже более 
20 лет. Тем не менее в современных 
реалиях заявление Блинкена име-
ет и практический смысл, так как 
не за горами вступление Финлян-
дии и Швеции. Подключение севе-
роевропейских стран к альянсу сде-
лает Балтийское море разделённым 
на подконтрольное НАТО и России — 
без третьих акторов. Хотя всё ещё не-
ясно, когда именно это произойдёт — 
из-за сохраняющихся разногласий 
Турции с Хельсинки и Стокгольмом.

Однако одновременно в выступле-
нии Блинкена стоит обратить внима-
ние ещё на один момент. По его сло-
вам, Вашингтон готов поддерживать 
контакты с Москвой по военной ли-
нии для снижения рисков различных 
инцидентов. То есть, как бы ни от-
ражалась политика США в публич-
ном поле, на деле они весьма прагма-
тичны. Тем более у России и Штатов 
даже в самые напряжённые момен-

ты двусторонних отношений, по сути, 
никогда не прерывалась связь, осо-
бенно по вопросам безопасности.

Хорошим примером взаимодей-
ствия Москвы и Вашингтона может 
служить Сирия. Контакты между 
американскими и российскими воен-
ными были разорваны в 2014 году по-
сле воссоединения Крыма с Россией. 
Но уже в 2015-м из-за высокой актив-
ности «Исламского государства» (за-
прещённая в РФ организация) и на-
чала российской операции в Сирии 
министерства обороны США и РФ 
подписали меморандум о безопасно-
сти полётов над арабской республи-
кой. Позже были налажены каналы 
круглосуточной оперативной связи 
между органами военного управле-
ния двух стран.

С 2016 года регулярно проводи-
лись видеоконференции между экс-
пертами по вопросам выполнения 
меморандума. Стороны обменива-
лись оценками выполнения догово-
рённостей, а также анализировали 
действия сторон по разрешению по-
тенциально конфликтных ситуаций. 
И хотя сегодня подобный уровень 
взаимодействия сложно себе пред-
ставить, самое главное — такая прак-
тика есть. Кроме того, нельзя забы-
вать, что Москва и Вашингтон ведут 
консультации по вопросам страте-
гической стабильности. Хотя по-
следние переговоры, которые долж-
ны были пройти в Каире (речь идёт 
о сессии двусторонней консульта-
тивной комиссии по российско-аме-
риканскому Договору о СНВ), пере-
неслись по инициативе РФ.

Несмотря на все имеющиеся 
сложности в двусторонних отно-
шениях России и США, в частности 
связанные с политикой «открытых 
дверей» НАТО и ситуацией на Укра-
ине, чрезвычайно важно, что сторо-
ны продолжают поддерживать ди-
алог. Для того чтобы не допустить 
инцидентов, которые могли бы обо-
стрить и так накалённую обстановку 
на международной арене.

МНЕНИЕ

просы: в частности, стоимость пере-
лётов в условиях санкций. Министр 
транспорта Виталий Савельев со-
общил, что в этом году российские 
авиакомпании перевезут 94–96 млн 
пассажиров. Если бы не закрытие 
11 аэропортов на юге страны, этот по-
казатель был бы на 19 млн больше. 
Благодаря поддержке властей стои-
мость авиабилетов осталась на уровне 
2020–2021 годов. А в высокий летний 
сезон средний авиатариф эконом-
класса даже снизился по сравнению 
с прошлым годом. Таких результа-
тов, несмотря на внешние ограниче-
ния, удалось достичь с помощью суб-
сидирования гражданской авиации. 
На это было направлено 172 млрд руб-
лей, уточнил президент.

Чтобы и дальше эффективно бо-
роться с санкциями, глава Минэка 
Максим Решетников предложил скор-
ректировать президентскую програм-
му подготовки управленческих кад-
ров. В частности, будущие чиновники 
должны разбираться в сфере импор-
тозамещения и новых экспортных 
рынках, отметил он.

Участники встречи также затро-
нули вопросы экологии . Губерна-
тор Ставропольского края Владимир 
Владимиров сообщил, что в следую-
щем году в регионе начнётся строи-
тельство огромного экотехнопарка, 
который сможет перерабатывать от-
ходы со всего федерального округа.

Тема вторсырья сейчас действи-
тельно очень важна ,  отметила , 
в свою очередь, вице-премьер Вик-
тория Абрамченко. Власти стимули-
руют компании активнее использо-
вать этот ресурс. Со следующего года 
при госзакупках, например, бумаж-
ных изделий или тротуарной плитки 
приоритет будет отдаваться издели-
ям, содержащим вторсырьё, расска-
зала зампред правительства.

�� РЕКОРД ПО ЖИЛЬЮ

В этот же день Владимир Путин дис-
танционно поучаствовал в открытии 
девяти соцобъектов в разных регио-
нах. Оценивая ситуацию в сфере стро-
ительства, президент сообщил, что 
Россия в этом году установит рекорд 
по объёму нового жилья. Уже сейчас 
введено 87 млн кв. м. Благодаря это-
му 3 млн российских семей улучши-
ли свои жилищные условия, конста-
тировал он. На фоне таких успехов 
президент вновь напомнил: «Нужно 
из трущоб людей выселять». Эта рабо-
та, по его словам, идёт с опережением.

Несмотря на санкции, ситуация 
в сфере строительства стабильная, 
сообщил Владимиру Путину вице-
премьер РФ Марат Хуснуллин. Сейчас 
по заключённым контрактам проек-
тируется, строится и ремонтирует-
ся 24 тыс. соцобъектов, подчеркнул 
он. При этом вопреки внешнему дав-
лению зампред правительства поо-
бещал завершить многие проекты 
раньше срока. Это подтвердил и гла-
ва Минпросвещения Сергей Кравцов, 
по словам которого санкции никак 
не влияют на строительство и капре-
монт школ.

— У нас на капитальный ремонт 
334 млрд рублей в целом заложено, 

на строительство школ — 488 млрд , 
на  детск ие  са дик и  — поря дка 
160 млрд. То есть это более трилли-
она рублей, — сообщил министр. — 
И сегодня уже введены в эксплуата-
цию такие современные школы, как 
мы сегодня видели, 719 — за счёт на-
ционального проекта [«Образова-
ние»], порядка 200 — за счёт регио-
нальных средств.

России нужно увеличивать мас-
штаб и динамику строительства со-
циальных объектов, добавил прези-
дент. Инфраструктурное развитие 
регионов сейчас находится в прио-
ритете правительства, подчеркнул 
Марат Хуснуллин.

Одним из новых объектов, в част-
ности, стала школа в Тулуне, который 
был сильно повреждён из-за павод-
ков летом 2019 года. Однако сейчас, 
по словам местного директора шко-
лы, город расцвёл.

— Главное, чтобы и рабочие места 
ещё создавались — хорошие, каче-
ственные, чтобы заработные платы 
у людей были приличные, — отметил 
Владимир Путин.

По видеосвязи президент также по-
общался с людьми, которые участво-
вали в открытии соцобъектов. Так, 
он попросил школьника из Бурятии 
оценить новую библиотеку. Сначала 
мальчик замялся. «Что говорить?» — 
спросил он у главы региона Алексея 
Цыденова. Тот дал максимально демо-
кратичный совет: «Что хочешь, то и го-
вори».

— Очень интересно, тут есть много 
нового. Перестройка хорошо прошла... 
Есть студия для монтажа, графиче-
ский экран, — поделился впечатлени-
ями мальчик.

Впрочем, не только для ученика об-
щение с президентом оказалось весь-
ма неожиданным. Директор нового те-
атра из Читы переволновался и сказал, 
что в репертуаре есть не «Горе от ума», 
а «Горе без ума».

— Нашу культуру неумные люди от-
меняют, а мы ничего из лучших образ-
цов культуры других стран не только 
не отменяем, но и продвигаем вперёд 
те гуманистические идеи, которые за-
ложены в этих произведениях. Мы ум-
ные, а те, кто отменяет нашу культу-
ру, не очень, — отреагировал с ноткой 
иронии Владимир Путин.

Также в этот день состоялось от-
крытие онкологического диспансе-
ра в Красноярске и новых многоквар-
тирных жилых домов в Архангельске.
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Дмитрий Лару

30% целевых отчислений от выруч-
ки с азартных игр в России пред-

лагают направлять на детско-юноше-
ский спорт. При этом размер самих 
отчислений к 2030 году может увели-
читься до 2%. Как выяснили «Известия», 
такой законопроект депутатов Госдумы 
от «Единой России», ЛДПР, КПРФ и «Но-
вых людей» нижняя палата планирует 
принять уже в декабре. Инициатива по-
лучила положительный отзыв кабмина. 
Впрочем, представители бизнеса счи-
тают, что депутаты не представили эко-
номического обоснования для увеличе-
ния отчислений.

По информации «Известий», Гос-
дума в декабре планирует рассмо-
треть законопроект главы комитета 
по спорту Дмитрия Свищева , зам-
преда фракции «Единой России» Ев-
гения Ревенко и других парламен-
тариев «Об изменениях в отдельные 
законодательные акты РФ». Доку-
мент предусматривает поправки, ко-
торые устанавливают новые правила 
по распределению целевых отчисле-
ний от выручки с азартных игр, а так-
же последовательное увеличение 
их размеров.

Так , на развитие детско-юноше-
ского и массового спорта предлага-
ется направлять 30% от общего объ-
ёма целевых отчислений (сейчас 
20%), а 70% (вместо 80%) должно пой-
ти на развитие профессионального 
спорта и спорта высших достижений. 
При этом размер самих отчислений 
для организаторов этого бизнеса 
к 2030 году предлагается постепенно 
повысить с 1,5 до 2%.

Как пояснили «Известиям» авторы 
законопроекта, это уже доработан-
ная инициатива с учётом замечаний 
правительства, которое ранее дало 
свой положительный отзыв на доку-
мент. Однако предложило конкрети-
зировать ряд положений, в том чис-
ле по уточнению размера отчислений. 
В первой редакции парламентарии 
предлагали перечислять на детско-
юношеский спорт не менее 25%.

«Предложение направлять на раз-
витие детско-юношеского спорта 
не менее 25% от общего объёма це-
левых отчислений от азартных игр 
не позволяет однозначно определить, 

какая конкретно доля средств долж-
на быть направлена на развитие дет-
ско-юношеского спорта. Не определён 
также субъект принятия соответству-
ющих решений», — говорилось в отзы-
ве кабмина, который имеется в распо-
ряжении «Известий».

Согласно доработанной редак-
ции законопроекта , помимо кон-
кретизации процентов отчислений 
правительство РФ наделяется полно-
мочиями по установлению порядка 
распределения этих средств.

Кроме того, законопроект пред-
усматривает создание механизмов 
по повышению прозрачности рас-
ходования этих денег спортивными 
организациями . В том числе пред-
полагается появление специальной 
комиссии по мониторингу и перерас-
пределению целевых отчислений , 

в состав которой хотят включить 
представителей бизнеса , спортив-
ных федераций, олимпийского и па-
ралимпийского комитетов, админи-
страции президента, правительства 
РФ, а также обеих палат парламента.

— Увеличение отчислений привле-
чёт дополнительные средства как 
в сам детско-юношеский и массовый 
спорт, так и на организацию соревно-
ваний. Это в принципе базовая основа 
для развития спорта в нашей стране, 
потому что всё начинает заклады-
ваться с детского возраста и с юноше-
ства, — пояснил «Известиям» зампред 
фракции «Единой России» Евгений Ре-
венко.

Шума поглощение
A Или, наоборот, изменили 

техническое устройство 
автомобиля, чтобы более эффектно 
кататься по городу, пояснил предсе-
датель комиссии Мосгордумы по за-
конодательству, регламенту, правилам 
и процедурам Александр Семенников.

Штрафовать предлагается на сум-
му от 5 тыс. до 30 тыс. рублей. Размер 
штрафа для конкретного автовладель-
ца, по словам депутата Мосгордумы, 
будет зависеть от мощности двигате-
ля. Само транспортное средство от-
правят на штрафстоянку.

— Во-первых, более мощный автомо-
биль издаёт более мощный шум, и ав-
товладелец должен вести себя более 
ответственно. Во-вторых, мы не хо-
тим, чтобы для владельца, скажем, до-
рогущего спорткара размер штрафа 
ограничивался пятьюстами рублями. 
В этом случае штраф был бы своего 
рода «проездным билетом»: заплатил — 
и катайся по городу как хочешь, — рас-
сказывал он.

Правительство в середине сентя-
бря положительно оценило законо-
проект, но отметило необходимость 
доработать его.

Проблема шумного вождения на-
зрела давно, рассказали «Известиям» 
члены комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и законода-
тельству. Кастомные выхлопные сис-
темы действительно сильно нарушают 
покой горожан, причём не только в Мо-
скве, полагает член комитета Сергей 
Чепиков.

— Я думаю, что каждому жителю лю-
бого населённого пункта или города 
очень важно, чтобы соблюдался опре-
делённый звуковой режим в вечерние 
часы, в ночное время. Наш комитет бу-
дет рассматривать инициативу. Воз-
можно, уже 5 декабря, — сообщил он.

Первый зампред комитета Юрий 
Синельщиков подчеркнул, что под-
держивает борьбу с шумными води-
телями. Хотя, по его словам, важно 
тщательно рассмотреть предложен-
ные инициативы.

Главный вопрос, которым задают-
ся законодатели: какими механизма-
ми предлагается вычислять наруши-
телей? Фиксировать их могут помочь 
«специальные технические средства, 
имеющие функции измерения уров-
ня звука, издаваемого транспортным 
средством», говорится в пояснитель-
ной записке к законопроекту. Их сто-

ит совместить с работающими в авто-
матическом режиме видеокамерами. 
То есть недобросовестных водителей 
предлагается «ловить» с помощью «шу-
момеров», пояснял ранее председатель 
Мосгордумы Алексей Шапошников.

По словам Александра Семеннико-
ва, в данный момент есть только опыт-
ные образцы подобных приборов, хотя 
технические требования к ним уже 
сформулированы.

— Предварительно наши отече-
ственные разработчики демонстриро-
вали возможности подобной техники. 
Они не сомневаются, что можно со сто-
процентной гарантией идентифициро-
вать автомобиль в потоке, в движении 

на улицах. К тому же речь идёт о нару-
шениях тишины и покоя граждан в ноч-
ное время, когда поток автомобилей 
не такой, как днём. Техническая зада-
ча вычленения нарушителя, его иден-
тификации решаема, — считает он.

При этом сами технические сред-
ства, которые фиксируют уровень 
шума , требования к ним , порядок 
их сертификации, должны быть опре-
делены в федеральном законе. И толь-
ко после этого заработает система 
штрафов для автовладельцев, пола-
гают столичные депутаты.

Именно вопросы о том, насколько 
точно приборы способны определить 
уровень шума, должны быть в первую 
очередь озвучены при рассмотрении 
законопроекта в Госдуме, считает 
член комитета по государственному 
строительству и законодательству 
Дмитрий Вяткин.

Настроить камеры на фиксацию 
нарушителей режима тишины впол-
не реально, полагает руководитель 
фракции «Новых людей» Алексей Неча-
ев. Однако важно, по его словам, не до-
пустить злоупотреблений.

— В целом идея рациональная . 
Мы видим, что в отношении скорости 
и других нарушений, когда водителям 
автоматически присылают штрафы, 
есть небольшие проблемы, но в целом 
система работает. Даже если сначала 
будут какие-то шероховатости, то по-
степенно мы это отладим, — уверен он.

Вопрос безошибочной фиксации 
шумных нарушителей в случае приня-

тия поправок в КоАП волнует и опро-
шенных «Известиями» автоэкспертов.

— Нужно понять, будут ли у нас раз-
работаны комплексы фото- и видео-
фиксации, которые умеют измерять 
издаваемый машиной шум так, чтобы 
не было никаких ошибок в том, от ка-
кого именно авто идёт шум: от того, 
которое попало непосредственно 
в поле зрения видеокомплекса, или 
от того, которое проезжало где-то ря-
дом по соседней полосе в обратную 
сторону, — пояснил президент Колле-
гии правовой защиты автовладельцев 
Виктор Травин.

Пока радует, что машин, которые 
по ночам гоняют без глушителя или 
с громко рычащей из салона музыкой, 
на самом деле не очень много, добавил 
он. Поэтому вряд ли такие штрафы бу-
дут массовым явлением.

Во многих странах проблема шум-
ного транспорта решается путём до-
говорённостей между властью и спор-
тивным автомобильным сообществом, 
напомнил автоэксперт, директор На-
ционального общественного центра 
безопасности движения Сергей Канаев.

— Заключается договор, по кото-
рому автомобилисты, если узнают 
о такой проблеме, допустим, от вла-
стей, сами её решают. Поверьте, это 
намного действеннее. Нужно догово-
риться с сообществом, которое само 
будет воздействовать на того или ино-
го нарушителя, объясняя ему, — рас-
сказал он.

В некоторых регионах России , 
по его словам, власти уже старают-
ся решать проблему таким образом. 
Например, так делают в Чечне. Обще-
ственный договор помогает избегать 
коррупции, добавил эксперт. Тогда как 
штрафы могут негативно повлиять 
на развитие автоспорта, опасается он.

— Готов сам в любой регион съез-
дить, поговорить со спортсменами. 
Обо всём можно договориться. Они 
дальше сами всё решат. И не будет 
проблемы ни у властей, ни у кого. Даже 
если появится один пьяный шумный 
водитель, куда от этого деться? — объ-
яснил он свою позицию.

Тем не менее важно, что, согласно 
документу, именно регионы могут при-
нимать решение, нужно ли им вводить 
такие штрафы, подчеркнул Сергей Ка-
наев. Это, по его словам, даёт возмож-
ность применять штрафы только там, 
где эти проблемы наиболее актуальны.

Общество

« РЕЧЬ ИДЁТ КАК 
О НОЧНЫХ ГОН
КАХ НА СПОРТ

КАРАХ, ТАК И ОБ ОБЫЧНЫХ 
АВТОМОБИЛЯХ, ЧЬИ ВЛА
ДЕЛЬЦЫ НЕ ОЗАБОТИЛИСЬ 
ПОЧИНИТЬ ВЫХЛОПНУЮ 
ТРУБУ. ИЛИ ИЗМЕНИЛИ 
ТЕХНИЧЕСКОЕ УСТРОЙ
СТВО АВТОМОБИЛЯ, 
ЧТОБЫ «ЭФФЕКТНО» 
КАТАТЬСЯ ПО ГОРОДУ « УВЕЛИЧЕНИЕ 

ОТЧИСЛЕНИЙ 
ПРИВЛЕЧЁТ ДО

ПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СРЕДСТВА 
КАК В САМ ДЕТСКОЮНО
ШЕСКИЙ И МАССОВЫЙ 
СПОРТ, ТАК И НА ОРГАНИ
ЗАЦИЮ СОРЕВНОВАНИЙ. 
ЭТО В ПРИНЦИПЕ БАЗОВАЯ 
ОСНОВА ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
СПОРТА В РОССИИ

Ал
ек

се
й 

М
ай

ш
ев

 | «
Из

ве
ст

ия
»

« СМОГ В МИНУСИНСКЕ СТОИТ НЕ ИЗЗА ДЕЯТЕЛЬ
НОСТИ ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ, А ИЗЗА 
ПЕЧНОГО УГОЛЬНОГО ОТОПЛЕНИЯ, ОТ КОТОРОГО 

МЕСТНЫЕ ЖИТЕЛИ НЕ МОГУТ ОТКАЗАТЬСЯ ИЗЗА ОТСУТСТВИЯ 
АЛЬТЕРНАТИВ

От гари не ясно
Чёрное небо в регионах — почему проблема повторяется из года в год и что делать

Анастасия Платонова

П ревышение выбросов оксида угле-
рода в 1,8 раза и взвешенных ве-

ществ в 2,9 раза зафиксировали в Мину-
синске Красноярского края, сообщили 
«Известиям» в Роспотребнадзоре. Из-
начально тревогу забили местные жи-
тели: они не отпускали детей в школы, 
боясь, что те отравятся продуктами го-
рения. В дымовую завесу город погру-
жается из года в год с наступлением 
отопительного сезона — жители до сих 
пор отапливают дома дешёвым низко-
качественным углём. Прошлой зимой 
в воздухе Минусинска обнаружили 
превышение концентрации канцеро-
генов в 152 раза, рассказали «Извести-
ям» местные жители. Проблема «чёрно-

го неба» актуальна для многих городов 
России, отмечают экологи.

�� «ОТПУСТИТЬ ДОЧЬ В ШКОЛУ 
СЧИТАЮ ПРЕСТУПЛЕНИЕМ»

В городе Минусинске Красноярско-
го края 29 и 30 ноября обнаружили 
почти троекратное превышение со-
держания в воздухе вредных частиц. 
Об этом «Известиям» сообщили в кра-
евом управлении Роспотребнадзора.

— Пробы, отобранные в период не-
благоприятных метеоусловий , по-
казали превышение гигиенических 
нормативов максимальных разовых 
концентраций по содержанию оксида 
углерода до 1,8 раза и взвешенных ве-
ществ — до 2,9 раза, — рассказали там.

С 28 ноября по 1 декабря Роспотреб-
надзор официально объявил в городе 
режим «чёрного неба».

Проблема «чёрного неба» в Мину-
синске, расположенном всего в 25 км 
от столицы Хакасии Абакана, существу-
ет уже много лет, рассказала «Извести-
ям» местная жительница Татьяна. Она 
и другие родители не отпускают детей 
в школы из-за опасений, что те отравят-
ся вредными примесями в воздухе.

Смог в городе стоит не из-за дея-
тельности промышленных предпри-
ятий, а из-за печного угольного ото-
пления, от которого местные жители 
не могут отказаться из-за отсутствия 
альтернатив.

— Частный сектор — а только в Ми-
нусинске это более 12 тыс. частных 

домов плюс соседние города — ота-
пливается углём. Газ нам не проводят, 
а перейти на электроотопление люди 
не могут из-за отсутствия льготных та-
рифов. Хотя, казалось бы, у нас рядом 
Саяно-Шушенская ГЭС, — продолжи-
ла Татьяна.

«Известия» направили запрос в ад-
министрацию города с просьбой про-
комментировать ситуацию.

Согласно информации на офици-
альном сайте компании «Красноярск-
энергосбыт», с 1 июля 2022 года цены 
на электроэнергию для жителей Ми-
нусинска были проиндексированы 
и составляют от 1,25 до 4,03 руб./кВт.ч 
в зависимости от времени суток. Для 
большинства жителей Минусинска это 
дорого, говорится в петиции на сайте 

«Российской общественной инициа-
тивы».

— Всё осложняется тем, что Мину-
синск расположен в низине, ветров нет, 
весь дым стоит в городе. Дышать нечем, 
много аллергиков, больных детей, он-
кологии. Когда видишь и понимаешь 
эту угрозу здоровью дочери, отпустить 
её в школу я считаю преступлением, — 
сказала Татьяна.

�� ПРЕВЫШЕНИЕ 
КАНЦЕРОГЕНОВ В 152 РАЗА

По словам экоактивистки Минусин-
ска Евгении Четверугиной, от гари 
в воздухе жители с переменным успе-
хом страдают с ноября по май — то есть 
весь отопительный сезон.

— Из города у нас уезжает очень мно-
го людей — особенно если есть проб-
лемы с сердцем, лёгкими. У меня не-
сколько друзей уехали, и я бы уехала 
тоже, но не могу. Форточку открыть не-
возможно — очень сильный запах гари. 
Смог попадает в глаза, вызывает пер-
шение в горле. По улице мы просто хо-
дим в дыму, — рассказала она «Извес-
тиям».

Решением этой проблемы Евгения 
вместе с жителями занимается уже 
пятый год — и динамики, по её сло-
вам, нет. Единственное, что предлага-
ют жителям, — перейти с одного угля 
на другой.

— Похоже, нас просто хотят оставить 
на угле. И это при том, что прошлой зи-
мой Роспотребнадзор зафиксировал Та
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Повысили ставки
30% отчислений с азартных игр направят на детский спорт
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 Общество
«Я кормила Сашу и думала:  
как мне будет тебя не хватать»
A — Результаты терапии были 

очень хорошими: у пациен-
тов значительно снизилось количество 
приступов. Фирма — производитель ле-
карства Marinus Pharmaceuticals обе-
щала врачам пациентов продолжать 
обеспечивать детей терапией и после за-
вершения исследований. Речь, по моим 
данным, шла о шестимесячных бесплат-
ных поставках препарата. Но в ноябре 
фирма резко передумала и теперь пред-
лагает «Ганаксолон» только за деньги, — 
рассказала Лилия Цыганкова.

Источник «Известий», знакомый 
с ходом исследований, подтвердил, что 
изначально производитель обещал 
обеспечить лекарством их участников — 
до того момента, как оно будет зареги-
стрировано.

Закупить «Ганаксолон» за счёт 
средств федерального бюджета не-
возможно из-за отсутствия регистра-
ции. Проблему можно было бы решить 
за счёт финансирования из средств пре-
зидентского фонда помощи детям с тя-
жёлыми заболеваниями «Круг добра», 
но на подачу заявления и прохождение 
всех необходимых процедур нужно вре-
мя, которого у маленьких пациентов нет, 
отметила Лилия Цыганкова.

— Родители и врачи не обращались 
в «Круг добра» заранее, ведь были уве-
рены, что Marinus обеспечит детей всем 
необходимым. Поэтому круглый стол 
по нашей нозологии назначен в фонде 
только на декабрь, если он завершит-
ся положительно и «Круг добра» возь-
мёт нас под своё крыло, первые постав-
ки будут всё равно не раньше февраля. 
У детей просто нет этого времени, они 
могут не дождаться лекарства, — резю-
мировала она.

Партия препарата в 160 флаконов — 
её должно хватить шести пациентам 
до февраля 2023 года — стоит около 
24 млн рублей.

Процесс внесения нозологии в «Круг 
добра» действительно сейчас небы-
стрый, сообщили в фонде. Он может за-
нять до нескольких месяцев.

В ответ на многочисленные обраще-
ния родителей маленьких пациентов 
Marinus лишь сообщила, что также разо-
чарована тем, что не сможет поставлять 
лекарства в Россию. «После нескольких 
недель изучения вариантов и тщатель-
ного рассмотрения жизнеспособности 
этих вариантов в условиях логистики, 
а также сложных законов и санкций 
стало ясно, что у Marinus нет жизнеспо-
собного решения для обеспечения этих 
пациентов “Ганаксолоном” после завер-
шения клинических испытаний», — гово-
рится в ответе компании.

«Известия» направили запрос про-
изводителю лекарства с просьбой ука-
зать, по какой причине не были выпол-
нены обязательства перед пациентами. 
На момент публикации компания отве-
та не предоставила.

�� ЕЖЕДНЕВНЫЕ ПРИСТУПЫ

У шестилетней Таисии из Нижнего Нов-
города «Ганаксолон» должен закончить-
ся 3 декабря. Как рассказала «Извести-
ям» мама девочки Татьяна Ершова, она 
всё время снижает дозировку, чтобы 
не пришлось полностью отказываться 
от препарата.

— Антиконвульсанты не рекоменду-
ется отменять полностью, потому что 
при следующей попытке начать тера-
пию они могут не сработать. Мы же пока 
надеемся, что «Ганаксолон» всё же нам 
закупят, поэтому тянем как можем, — от-
метила женщина.

Из-за снижения дозировки присту-
пы у её дочери начали происходить 
ежедневно, она стала вялой и мало-
подвижной, всё больше спит и меньше 
бодрствует. Во время приёма «Ганаксо-
лона» приступов, по словам Татьяны Ер-
шовой, вообще не случалось и девочка 
была более активной.

Сейчас родители таких детей сни-
жают дозировку на свой страх и риск. 
Никто не знает, как именно это повли-
яет на состояние ребёнка, добавила Ли-
лия Цыганкова.

— Один ребёнок уже умер. Достовер-
ного подтверждения, что из-за сниже-
ния дозировки, нет, но смерть насту-
пила именно на фоне этого. Причём 
заболевание у пациентки было в ста-
дии ремиссии — терапия купировала 
все судороги, — подчеркнула она.

28 ноября общественная организа-
ция «CDKL5 Россия» совместно с Ассо-
циацией родителей детей с мутацией 
в гене CDKL5 обратилась в «Круг добра» 
с просьбой досрочно внести их нозоло-
гию в перечень подопечных фонда (до-
кумент есть у «Известий»).

По данным объединений, сейчас 
в России проживают 64 ребёнка с под-
тверждённым диагнозом эпилептиче-
ская энцефалопатия. Во время приёма 
«Ганаксолона» удавалось полностью ку-
пировать судороги даже у тех детей, у ко-
торых ранее возникало до 11 приступов 
за день, отметила в обращении руково-
дитель «CDKL5 Россия» Ирина Асатрян.

— Родители просто в ужасе, что его 
придётся отменить. Самое страшное — 

держать своего ребёнка во время при-
ступа и шептать на ухо: «Потерпи, скоро 
он закончится», — рассказала она.

— Я вообще никакая,  — не выти-
рая слёз говорит Анастасия Сафоева 
из Санкт-Петербурга. — Вчера, когда 
кормила Сашу, смотрела на неё и дума-
ла: Господи, как мне будет тебя не хва-
тать.

Анастасия работает в МЧС, ежеднев-
но помогает другим людям, а спасти 
свою дочь не в силах.

�� СРОКИ ПОДЖИМАЮТ

Минздрав выдаёт разрешения на ввоз 
не зарегистрированных в РФ лекарств 
на основании обращения и заключе-
ния консилиума. Но на сегодняшний 
день запросов по поводу «Ганаксолона» 
не поступало, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе Минздрава. Компания-
производитель также не обращалась 
в министерство с заявлением о реги-
страции препарата в России.

По словам Лилии Цыганковой, обра-
щение в Минздрав — следующий этап 
в борьбе родителей за «Ганаксолон». Ин-
дивидуальную закупку препарата мо-
гут инициировать в регионах, для этого 
родители обратились в поликлиники — 
оттуда обращение должны передать 
в местные департаменты здравоохра-
нения.

«Известия» направили запросы в пра-
вительства регионов, где проживают па-
циенты, с просьбой уточнить, как ско-
ро можно будет осуществить закупку 
в случае положительного ответа на об-
ращение родителей. В минздраве Ал-
тайского края редакции сообщили: 
на организацию процесса потребует-
ся четыре–шесть месяцев, добавив, что 
пока заявление от родителей в ведом-
ство не поступало.

— С учётом того что счёт идет на дни, 
индивидуальная закупка через регио-
ны мало что поменяет для наших детей. 
У нас препарат кончается через неделю. 
Мы не можем ждать его ещё полгода, — 
отметила мама восьмилетней Алисы 
из Кемерово Елена Неб.

По её словам, их поликлиника пере-
даст документы на её ребёнка в депздрав 
1 декабря.

В Санкт-Петербурге зарегистриро-
ван один ребёнок с диагнозом эпилеп-
тическая энцефалопатия, сообщили 
в пресс-службе департамента здраво-
охранения региона. Но сведений о назна-
чении «Ганаксолона» пациенту в мини-
стерство тоже ещё не поступало.

Остальные регионы не смогли пре-
доставить оперативный ответ на запрос 
«Известий».

�� ПОДЛЕЖАТ УНИЧТОЖЕНИЮ

Истории детей с эпилептической энце-
фалопатией — Алисы, Александры, Арсе-
ния, Маргариты и двух Таисий — не един-
ственный пример, когда российские 
пациенты остались без лекарств после 
прекращения клинических испытаний 
зарубежной фирмой. Ранее свои иссле-
дования в России ограничили фармком-
пании Pfizer, Lilly, AbbVie, Sanofi, MSD, 
Novartis и некоторые другие.

А компания BMS, которая занима-
лась онкопациентами, полностью при-
остановила исследования и изъяла 
из российских больниц или предписала 
уничтожить свои препараты.

В апреле этого года о том, что огра-
ничение исследований приведёт к не-
гативным последствиям для пациен-
тов, сообщало общественное движение 
«Рак излечим».

«Ряд фармкомпаний лишает онко-
пациентов из России шанса на жизнь, 
прикрываясь при этом сугубо логи-
стическими проблемами. Часть пла-
нировавшихся исследований уже 
не открылась. Они отложены, а в уже 
идущие остановлен набор», — говори-
лось в обращении объединения в ВОЗ, 
ООН и Красный Крест.

Всего, по данным Ассоциации ор-
ганизаций по клиническим исследо-
ваниям (АОКИ), в первом полугодии 
2022 года в России не началась полови-
на запланированных клинических ис-
следований препаратов.

— Естественно, снабжает участников 
лекарствами их производитель, поэто-
му его отказ от продолжения исследо-
ваний чреват отсутствием у пациента 
препарата, — отметила исполнитель-
ный директор АОКИ Светлана Завидо-
ва. — По международным этическим 
нормам компания-спонсор должна пре-
доставлять участникам исследований 
лекарство, если препарат ещё не заре-
гистрирован.

Но на практике с этим часто воз-
никают проблемы. Потому что ввезти 
в страну незарегистрированный пре-
парат очень сложно. Это можно сделать 
только в индивидуальном порядке, за-
ключила специалист.

Стирательный почерк
A Распространение подобно-

го рода атак именно на рос-
сийские органы власти может быть 
связано в том числе с геополитиче-
ской обстановкой, считает руково-
дитель департамента информаци-
онно-аналитических исследований 
компании T.Hunter Игорь Бедеров. 
По его мнению, зарубежные хакеры 
получили негласную установку рабо-
тать против РФ, и количество инци-
дентов будет только расти.

CryWiper уничтожает содержимое 
файлов всех форматов, за исключени-
ем тех, которые отвечают за работу 
самой системы, пояснили специали-
сты «Лаборатории Касперского». Его 
основная цель — базы данных, архи-
вы, отдельные пользовательские до-
кументы. Программа не уничтожает 
файлы автономно: она отправляет за-
прос на командный сервер и, только 
получив разрешение, начинает рабо-
ту. Документы с испорченным содер-
жимым получают дополнительное 
расширение CRY, которое означает, 
что они зашифрованы и их нельзя от-
крыть стандартными способами, рас-
сказали эксперты.

— Вирус CryWiper  — преемник 
NotPetya, который использовали 
в атаках в 2017 году. Они действу-
ют по одной схеме: шифруют фай-
лы , требуют выкуп , а после его 
получения не восстанавливают дан-
ные, — рассказал руководитель ла-
боратории компьютерной крими-
налистики компании Group-IB Олег 
Скулкин.

В этом году против российских 
компаний хакеры активно применя-
ли программы-вымогатели, создан-
ные на основе попавших в публичное 
пространство исходных кодов виру-
сов-шивровальщиков Conti и LockBit, 
а также софта для защиты персональ-
ных данных BitLocker и DiskCryptor, 
добавил эксперт.

О появлении CryWiper знают 
и в Positive Technologies.

— В январе этого года по аналогич-
ной схеме атаковал вирус WhisperGate. 
Он стирал не только файлы по спи-
ску расширений , но и главную за-
грузочную запись диска (MBR  — 
специальный код , который нужен 
для загрузки операционной систе-
мы. — «Известия»), — рассказал руко-
водитель отдела обнаружения вре-
доносного ПО экспертного центра 

безопасности компании Positive 
Technologies Алексей Вишняков.

Вирус такого рода специалисты 
называют «вайпер», что можно пере-
вести как «стиратель» — программы 
именно стирают данные при зараже-
нии устройства.

Восстановить данные после ата-
ки такого вируса можно, но это очень 
трудоёмкая задача , сказали опро-
шенные «Известиями» специалисты 
по кибербезопасности.

— После перезаписи диска это 
сделать гораздо сложнее, нежели 
при использовании дешифрования. 
Перезаписаны могут быть как от-
дельные файлы пользователей, так 
и служебные, — рассказал ведущий 
инженер по информационной без-
опасности в компании R-Vision Ан-
тон Кузнецов.

Если содержимое файлов не ис-
кажено, то их можно восстановить 
штатными средствами операцион-
ной системы, без специальных про-
грамм. А когда документы изменены, 
остаётся рассчитывать только на ре-
зервные копии.

Чтобы защититься от такого 
рода кибератак , специалисты ре-
комендовали запретить подклю-
чение к удалённому рабочему сто-
лу из общественных сетей. Кроме 
того, важно обновлять VPN-решения 
и ПО. Разработчики периодически 
находят в своих программах уязви-
мости и устраняют их в новых вер-
сиях. Также эксперты посоветовали 
использовать резервное копирова-
ние данных.

Для защиты от вайперов можно 
использовать так называемые пе-
сочницы. Это класс программ, кото-
рые позволяют запустить неизвест-
ный софт в специальной безопасной 
среде, не навредив основной опера-
ционной системе компьютера, пояс-
нил Алексей Вишняков.

Вирус CryWiper — пре-
емник NotPetya. Они 
действуют по одной 
схеме: шифруют файлы, 
требуют выкуп, а после 
его получения не вос-
станавливают данные
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« РЕЖИМ «ЧЁРНОГО НЕБА» ЧАЩЕ ВСЕГО ОБЪЯВЛЯЮТ 
В ПОСЕЛЕНИЯХ КРАСНОЯРСКОГО КРАЯ, ДАЛЬНЕГО 
ВОСТОКА. В ЮЖНОСАХАЛИНСКЕ ГАРЬ ПРОСТО 

ПЛЁНКОЙ НАКРЫВАЛА ГОРОД, ПОТОМУ ЧТО ОН РАСПОЛОЖЕН 
В НИЗИНЕ

в воздухе превышение концентра-
ции бензпирена — побочного продук-
та от сжигания угля — в 152 раза! Это 
чрезвычайно токсичный сильнейший 
канцероген. По сути, всю зиму у нас 
в городе был режим ЧС, — рассказала 
активистка.

В последние дни жители Ми-
нусинска буквально атаковали 
Telegram-канал руководителя Роспри-
роднадзора Светланы Радионовой ком-
ментариями с просьбой разобраться 
в проблеме.

Между тем в Минприроды «Извести-
ям» сообщили: проблема загрязнения 
воздуха в Хакасско-Минусинской кот-
ловине «будет решаться комплексно».

— Сегодня в рамках федерального 
проекта «Чистый воздух» нацпроек-

та «Экология» в 12 городах — Братске, 
Красноярске, Липецке, Магнитогор-
ске, Медногорске, Нижнем Тагиле, Но-
вокузнецке, Норильске, Омске, Че-
лябинске, Череповце и Чите — идёт 
работа по снижению вредных выбро-
сов. В 2023 году в федеральный проект 
войдёт ещё 29 городов в 16 регионах. 
Преимущественно это города Сибири 
и Дальнего Востока, в том числе Ми-
нусинск, — рассказали в пресс-службе 
Минприроды.

Основные мероприятия должны 
стартовать в 2025 году, но уже сейчас 
ведётся активная работа с новыми ре-
гионами, добавили там.

Проблема «чёрного неба» актуаль-
на не только для Минусинска, но и для 
многих других городов России, где 

значимая часть населения живёт 
в частном секторе, сообщил «Извес-
тиям» председатель общероссийской 
общественной организации «Зелёный 
патруль», зампред общественного со-
вета при Росприроднадзоре Андрей 
Нагибин.

— Режим «чёрного неба» чаще все-
го объявляют в поселениях Краснояр-
ского края, Дальнего Востока. Я сам 
жил в Южно-Сахалинске — там гарь 
просто плёнкой накрывала город, по-
тому что он расположен в низине, — 
рассказал он.

Если раньше жители грешили 
на промышленные предприятия — 
то сегодня очевидно, что проблема 
в печном отоплении, продолжил Ан-
дрей Нагибин.

— У предприятий и трубы повыше, 
и контроль за их деятельностью сей-
час серьёзный. А вот частные дома 
отап  ливаются преимущественно 
низкокачественным углём, посколь-
ку он дешёвый, — отметил эколог.

Решение проблемы — газификация 
районов, где по-прежнему действу-
ет печное отопление, подчеркнул Ан-
дрей Нагибин.

— С инженерной точки зрения это 
непросто — нужно подвести газ бук-
вально до каждого дома. Делается это 
не так быстро, как хотелось бы, — ска-
зал он.

Что касается электроэнергии, то она 
всегда была недешёвой, заметил эко-
лог. ГЭС зачастую отдают выработан-
ные мощности на нужды предприятий.

По словам парламентария , это 
важная инициатива, особенно когда 
РФ испытывает санкционное давле-
ние. На этом фоне инициаторы рас-
считывают на поддержку коллег 
и органов исполнительной власти . 
«Известия» обратились за коммен-
тариями в кабмин.

В пояснительной записке авторы 
законопроекта отмечают, что как 
только в России начал действовать 
новый порядок перечислений через 
публично-правовую компанию «Еди-
ный регулятор азартных игр», финан-
сирование как детско-юношеского, 
так и профессионального спорта уве-
личилось.

Согласно данным , которые они 
приводят, за первый квартал 2022-го 
размер целевых отчислений от бук-
мекеров на развитие детско-юноше-
ского и профессионального спорта 
составил 3,2 млрд рублей (644 млн — 
детско-юношеский спорт; 2,6 млрд — 
профессиональный). За  второй 
квартал — 3,1 млрд рублей (615 млн — 
детско-юношеский спорт; 2,5 млрд — 
профессиональный).

Вице-президент Ассоциации де-
ятелей игорного бизнеса Владимир 
Ильюшин пояснил «Известиям», что 
законопроект коснётся только бук-
мекерских контор, а не всего игорно-
го бизнеса. Законопроект обсуждал-
ся с бизнес-сообществом, у которого 
к нему сложилось неоднозначное от-
ношение, рассказал руководитель 

правового комитета СРО «Ассоциа-
ция букмекерских контор» Олег Да-
выдов. По его словам , инициатива 
в целом соответствует поручению 
президента, который ранее предло-
жил выделить дополнительные сред-
ства на финансирование детско-юно-
шеского и массового спорта.

— Наша задача просто сделать от-
числения , а как эти деньги распре-
делятся, мы на это не влияем. Хотя 
в этой части законопроект можно 
было бы доработать, чтобы спортив-
ные федерации давали более подроб-
ную отчётность о тратах этих средств 
и, например, размещали её на своих 
сайтах, — отметил Олег Давыдов.

Что касается увеличения целевых 
отчислений, то, по его словам, в этой 
части однозначной позиции у бизне-
са нет. С одной стороны, кажется, что 
они повышаются всего на полпроцен-
та, но в октябре 2021 года уже были пе-
ресмотрены правила целевых отчис-
лений букмекеров, пояснил эксперт.

По его словам , сейчас никаких 
указаний по поводу увеличения от-
числений не было, и это выглядит 
как личная инициатива депутатов. 
Но никакого экономического обосно-
вания или исследования по влиянию 
на букмекерский рынок парламента-
рии не представили, добавил Олег Да-
выдов. Он отметил: прошлое измене-
ние правил уже привело к тому, что 
некоторые компании не смогли вы-
полнить новые условия и закрылись.

Если вы хотите помочь детям с эпилептической 
энцефалопатией собрать деньги на лекарство,  
обратитесь в фонд «Люди Маяки»
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А курс и ныне там

Алексей Тараповский

Финансовый аналитик

В последние недели курс доллара 
практически стоял на месте, незна-

чительно колеблясь между 60 и 63 руб-
лями. Официально установленный 
Центробанком показатель на 30 ноя-
бря — 61,07 рубля. Так, за неделю рост 
составил всего 33 копейки.

При этом в ноябре рекордный по-
казатель даже превышал 62 руб-
ля, а минимальный был на уровне 
60,22 рубля. Мы видим привычную 
нам волатильность в два рубля, ко-
торая уже не влияет на стабильность 
рынка и экономики. Она проходит 
незамеченной даже для простого по-
требителя.

Рубль по-прежнему остаётся 
сильным. Год-два назад такое укре-
пление было бы выгодно в первую 
очередь физическим лицам, так как 
импортные товары для простых 
граждан стали бы дешевле и до-
ступнее. Однако в текущих реалиях 
этот плюс россияне никак не ощу-
щают из-за сложной логистики. Бо-
лее того, разница курса на бумаге 
и курса в банковских точках про-
даж сводит этот мнимый плюс 
сильного рубля на нет.

В то же время сильный рубль 
оказывает негативное влияние 
на российскую экономику. Это 
происходит, поскольку основные 

доходы страны приходятся на экспорт 
ресурсов, а при сильном рубле бюджет 
значительно недополучит от продажи 
нефти и газа. Это, пожалуй, самый ос-
новной минус текущего курса.

Идеальным значением для эконо-
мики большинство аналитиков и пра-
вительство называют диапазон сто-
имости доллара в районе 75–80 рублей.

Однако до оптимального значе-
ния стране ещё далеко. Более того, все 
внешние факторы на данный момент 
свидетельствуют о том, что в течение 
ближайших двух-трёх месяцев ситуа-
ция кардинально не поменяется.

Какого курса доллара ждать рос-
сиянам в декабре? Большинство ана-
литиков на рынке склоняются к тому, 
что к концу года «американец» бу-
дет стоить 63 рубля. Однако пред-
лагается и более широкий спектр — 
от 60 до 72 рублей.

Оценивая нынешние реалии, ско-
рее всего, курс будет варьироваться 
в пределах 61–63 рубля за доллар США, 
то есть мы продолжим видеть крепкий 
рубль как минимум до конца года.

Причин тому множество. В пер-
вую очередь важно пояснить, что сила 
рубля связана с профицитом торгово-
го баланса в ситуации, когда экспорт 
превышает импорт, а также с отсут-
ствием возможности абсорбировать 
излишнюю валюту на рынке в рамках 
действующего бюджетного правила.

В декабре кардинальных измене-
ний в этих вопросах ждать не при-
ходится, поэтому оказать давление 
на рубль сможет лишь падение экс-
порта. Но и тут в ближайшее время 
в соответствии с внешней конъюнкту-
рой перемен не предвидится.

Творческий иск

  «Газпром экспорт» подтвердил: немецкая Uniper подала к компании арби-
тражный иск. Энергоконцерн винит российскую структуру в убытках от недопо-
ставки газа в этом году. Uniper оценила расходы на замену топлива из РФ не ме-
нее чем в €11,6 млрд.

  Ранее немецкая компания сочла нарушением контракта форс-мажор, ко-
торый объявил «Газпром». Летом поставки по «Северному потоку» в Германию 
прекратились.

  «Газпром экспорт» не признаёт нарушения контрактов, а также правомерности 
заявленных требований о возмещении убытков, сказано в заявлении компании.

  Ситуация развивается на фоне очередного подорожания газа. Во время 
торгов на лондонской бирже ICE 29 ноября цена сырья поднялась почти на 10%, 
выше $1,6 тыс. за тысячу кубометров. Такой рост произошёл впервые с сере-
дины октября.

A При этом среднее значение для сле-
дующего года, по данным опрошен-

ных «Известиями» аналитиков, составляет 3,3%.
В целом российская экономика оказалась бо-

лее устойчивой к стрессу, чем ожидали западные 
политики, а высокие цены на нефть и газ помогли 
смягчить падение ВВП, рассказала «Известиям» 
вице-президент аналитической компании «Бор-
селл» Ольга Веретенникова.

Безусловно, Россия справилась гораздо луч-
ше с санкциями, чем ожидалось, согласен зам-
пред правления Абсолют-банка Антон Павлов. 
Предприятия довольно быстро перестроились 
в том числе благодаря государственным мерам 
поддержки. Во многих направлениях произошло 
частичное замещение импорта.

— Сейчас мы видим, что объёмы операций 
в иенах и тенге выросли в разы, а это нагляд-
но свидетельствует о переориентации денеж-
но-торгового оборота в сторону восточного 
региона. И обороты месяц от месяца растут — 
возникают новые торгово-экономические свя-
зи, — сказал Антон Павлов.

Хорошая экспортная конъюнктура большую 
часть года и высокий уровень госрасходов спо-
собствовали тому, что катастрофические ожида-
ния, доминировавшие весной, не реализовались, 
сказал главный экономист «Эксперт РА» Антон 
Табах. По словам старшего управляющего дирек-
тора НКР Александра Проклова, среди причин 
рецессии в 2022-м — внешнеторговые ограниче-
ния, слабый потребительский спрос, прогнози-
руемое сокращение госинвестиций в следую-
щем году.

В сентябре Минэкономразвития резко улуч-
шило прогноз спада ВВП, согласно которому 
экономика России в 2022 году упадет на 2,9%, 
а не на 4,2%, как ожидалось ранее. В пресс-
службе министерства «Известиям» сообщили, 
что в целом динамика ВВП близка к прогнозной 
траектории, и оснований для пересмотра этих 
оценок сейчас нет. В октябре глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина заявила, что нижняя точка 
спада экономики придётся на середину 2023-го. 
Она также отметила, что Банк России улучшил 
прогноз по ВВП на этот год до 3–3,5% против 4–6%, 
обсуждаемых ранее.

Вместе с тем в сентябре численность трудо-
устроенных сократилась на 600 тыс., что повли-
яло на показатель безработицы — он немного 
оторвался от исторического минимума в 3,8% 
и подрос до 3,9%, заявила руководитель отдела 
макроэкономического анализа «Финама» Оль-
га Беленькая. Видимо, на результаты сентября 

(ослабление потребительской активности, 
снижение занятости и выпуска продукции) 
влияют объявленная тогда частичная моби-
лизация и реакция части граждан, решивших 
уехать за рубеж, отметила она.

Неопределённость ситуации, складываю-
щейся в российской экономике в четвёртом 
квартале 2022 года, остаётся по-прежнему 
высокой, подчеркнул финансовый анали-
тик CMS Владимир Сагалаев. Он добавил, что 
в это же время мировая экономика движется 
к рецессии, из-за чего мало шансов на быстрое 
и существенное восстановление ВВП РФ.

В 2023 году динамика российского ВВП бу-
дет зависеть от ситуации в мировой экономи-
ке и от того, как пройдёт структурная транс-
формация у нас в стране, считают в агентстве 
«Эксперт РА». Там полагают: при нынешних 
ожиданиях — глобальной рецессии, сохране-
ния санкций примерно на текущем уровне, 
давления на экспортёров и рынок труда — пер-
вое полугодие будет сложным, а возобновле-
ние роста ожидается к лету.

В новом году падение экономики России мо-
жет превысить текущие показатели, опасается 
Ольга Веретенникова из «Борселла». По словам 
аналитика, не исключено, что господдержка 
сильно сократится, так как источники финан-
сирования ограниченны. К тому же, если спец-
операция затянется, всё больше санкций будет 
введено против РФ, а иностранные инвестиции 
будут минимальными, добавила она.

Впрочем, препятствовать реализации та-
кого сценария могут достаточно стабильный 
рубль (в связи с ограничениями на операции 
с инвалютой), увеличение параллельного им-
порта и продолжающийся рост в строитель-
стве и сельском хозяйстве, отметила ведущий 
аналитик Freedom Finance Global Наталья Миль-
чакова. Кроме того, она ожидает, что к концу 
этого — началу следующего года удастся прео-
долеть спад в розничной торговле, так как ин-
фляция замедляется.

Отмена мер стимулирования бизнеса в 2023-м 
может привести показатель ВВП к отрицатель-
ным значениям — падению до 2%, считают в Ин-
ституте экономики имени Столыпина. При со-
хранении поддержки на уровне нынешнего года, 
скорее всего, динамика будет нулевой. А рост 
экономики РФ возможен, если заставить финан-
совые рынки работать на реальный сектор, обе-
спечить доступные кредиты для предприятий, 
принять меры по стимулированию спроса, ре-
зюмировали там.

DOW JONES 33617,18  | S&P 500 3942,27  | NASDAQ 10981,25  | ИНДЕКС МОСБИРЖИ 2174,53  | РТС 1125,14  | НЕФТЬ BRENT 86,68  | ЗОЛОТО 1766,2 

Экономика и бизнес

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 30.11.2022

Валовый подход МНЕНИЕ

Выбрать ПО душе
Спрос на российский софт для Smart TV вырос в 5–13 раз

Вера Кузьмина, Валерий Кодачигов 

Доля Smart TV с российскими телегидами, онлайн-кино-

театрами и другим софтом за последние месяцы вы-

росла в разы — до 10–20 с 1,5–2% годом ранее. О тенденции 

рассказали опрошенные «Известиями» продавцы и разра-

ботчики. В первую очередь это касается устройств, которые 

работают на приложениях «Яндекса» и Сбера. По словам 

экспертов, ассортимент таких умных телевизоров вырос 

за счёт китайских брендов и отечественной продукции. 

При этом наши устройства более привлекательны для по-

купателей, поскольку российский контент их интересует 

больше, чем западный.

�� ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ ЛИДИРУЮТ

На российском рынке выросла доля Smart TV с россий-

ским ПО — телегидами, онлайн-кинотеатрами, голосо-

выми помощниками, встроенными онлайн-магазинами 

и прочим. По данным «М.Видео — Эльдорадо» за третий 

квартал, показатель составил 10% против 1,5–2% в тот же 

период прошлого года. В «Ситилинке» в октябре-ноябре 

продажи умных телевизоров на отечественном ПО вы-

росли на 10% в деньгах, рассказал глава группы закупок 

ТВ и аудиотехники ритейлера Егор Панин. Причём в но-

ябре по сравнению с предыдущим месяцем реализация 

увеличилась на 18% в денежном выражении, добавил он.

По оценке «Яндекс.Маркета», доля телевизоров на плат-

форме «Яндекс ТВ» на российском рынке выше — 20%. 

В пресс-службе Сбера дали прогноз, что разработанный 

компанией «Салют ТВ» в 2023 году займёт более 10% рын-

ка операционных систем для умных телевизоров, оборо-

ты продолжат расти.
Рост объёмов продаж в первую очередь касается Smart 

TV, работающих на софте «Яндекса» и Сбера, подтвердили 

ритейлеры. По данным «М.Видео — Эльдорадо», в этом году 

россияне приобрели более 3,2 млн телевизоров с поддерж-

кой Smart TV — умные устройства заняли рекордные 75% 

от общего объёма реализации этой техники в России в на-

туральном выражении. Непосредственно в магазинах сети 

этот показатель чуть выше — более 80%, добавил предста-

витель компании.
По информации Сбера, продажи телевизоров с «Салют 

ТВ» выросли на 85% по отношению к прошлому году и про-

должают расти в этом году. Спрос на устройства на плат-

форме «Яндекс ТВ» в 2022-м тоже существенно выше про-

шлогоднего, но точных данных в компании не привели.

Почти все современные телевизоры на рынке оснаще-

ны Smart TV, сказал представитель Ozon. Это очень востре-

бованная функция у россиян — рост продаж таких умных 

устройств на платформе в этом году составил 70%. Также 

кратно выросла доля реализации телевизоров с отече-

ственным ПО, почти половина проданной техники за 11 ме-

сяцев оснащена именно им — «Яндекс ТВ» и «Салют ТВ», 

добавили в маркетплейсе.
По данным Wildberries, популярность приставок 

для Smart TV на российских платформах тоже растёт: 

за январь–октябрь их продажи на площадке выросли 

на 206% год к году в натуральном выражении.

�� ЗАНИМАЮТ НИШУ

Отчасти рост популярности Smart TV на российских ре-

шениях может быть связан с ограничением предложения 

других вариантов, поставки которых пока ещё идут с пе-

ребоями, сказал «Известиям» представитель Ассоциации 

торговых компаний и товаропроизводителей электробы-

товой и компьютерной техники (РАТЭК) Антон Гуськов. 

С другой стороны, отечественные платформы выигрыва-

ют у конкурентов с точки зрения цены, отметил эксперт. 

Например, в «М.Видео — Эльдорадо» представлено более 

500 моделей умных телевизоров стоимостью от 10 тыс. 

рублей, сообщили в торговой сети.

Кроме того, интерес к отечественным решениям ра-

стёт на фоне сокращения библиотек с иностранным кон-

тентом, отметил гендиректор TelecomDaily Денис Кусков. 

Тем более что российских фильмов и сериалов становит-

ся всё больше, добавил он.
По словам представителя «Яндекса», основная причина 

повышения продаж — доверие к отечественным разработ-

чикам, которые доказали: операционная система надёж-

на, постоянно улучшается, учитывает потребности рынка. 

Например, сейчас уже более 500 моделей умных телеви-

зоров работает на платформе корпорации, а в 2021 году 

их было чуть больше 200, уточнил он.

Популярность Smart TV с отечественным ПО обу-

словлена и расширением ассортимента производите-

лей, сказали в Ozon. Например, телевизоры Hartens, кото-

рые производят специально для маркетплейса, работают 

на платформе «Яндекс ТВ». С начала года они лидируют 

в продажах на площадке в своём сегменте. Российское 

ПО также используют производители BBK, Telefunken, 

Polar и другие, уточнили в Ozon.
По данным Ozon, сейчас самая популярная конфигура-

ция телевизора Smart TV на маркетплейсе с диагональю 

экрана от 42 дюймов и разрешением 4K. В «М.Видео — Эль-

дорадо» наибольшим спросом пользуются модели телеви-

зоров диагональю 30–45 дюймов, на них в этом году при-

шлось 60% продаж в штуках.
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«Зарплаты у Аллы Борисовны там не было»
Концертный директор Пугачёвой Елена Чупракова — о том, почему закрылись предприятия артистки, о налогах и зарплате

Зоя Игумнова  

30 ноября появилась информация, 
что Алла Пугачёва после отъезда 

из РФ закрывает своё ООО «АБП». Сооб-
щалось, что это последнее предприятие 
певицы на территории России. Чтобы 
узнать, так ли это, «Известия» пообща-
лись с концертным директором певи-
цы. Елена Чупракова, проработавшая 
с Пугачёвой 38 лет, сейчас находится 
в Москве — в ходе беседы она внесла 
некоторую ясность в финансовые дела 
примадонны.

Елена, говорят, что Алла Пугачёва закры-
вает последнее предприятие в России. 
Это правда?

Правда, закрывает. В реестре есть 
официальная информация . Никто 
её не скрывает. О начале ликвидации 
ООО «АБП» есть данные в регистраци-
онной палате. Я не очень владею инфор-
мацией, как технически это происходит.

Данные о ликвидации появились в си-
стеме СПАРК.

Да. Всё так.

А фирма зарегистрирована на вас или 
на неё?

На неё.

А пишут, что на вас.
Я была директором в этой фирме. 

Просто мы решили её закрыть, потому 
что она не нужна. Надо будет — откроем.

Какова судьба сотрудников АБП?

Там не было сотрудников. Там была 
я одна.

Всё везли на себе?
Дело не в этом. Фирма делалась под 

концертную деятельность Аллы Пуга-
чёвой. А концертов нет уже десять лет.

Профилем фирмы была только «кон-
цертная деятельность»? «Радио Алла» 
не было частью этого?

Радиостанция закрылась уже очень 
давно.

Радиостанция была зарегистрирована 
на другую компанию?

Я не в курсе этого. Я владею инфор-
мацией только по ООО «АБП».

Чем занималось ваше предприятие в по-
следние годы? Приносило ли оно доход?

Ничем. И никакого дохода не бы-
ло. А в таком случае, зачем же на-
логи-то платить? Предприятие не ра-
ботает, а налоги платим и зарплату тоже. 
Её же нельзя «нулёвкой» держать. 
На счетах ноль и сдавать нулевой ба-
ланс — так нельзя. Вот и всё.

А на зарплате были только вы?
Только я. У Аллы Борисовны не было 

там зарплаты.

А нет ли у неё планов открыть своё про-
изводство в Израиле?

Производство чего?

Например, обуви. Как было в России.
По поводу обуви вам лучше обра-

титься в «Эконику». Она имеет много 
магазинов в России. И, возможно, даже 
в Израиле.

Сотрудничество Аллы Борисовны 
и «Эконики» было разовым проек-
том?

Оно и сейчас продолжается.

А кто сейчас ведёт дела Пугачевой? 
Адвокат?

Адвокат? Зачем ей адвокат?

Появилась информация, что вы нахо-
дитесь в поиске работы. Это правда?

Нет, это неправда. То, что я ищу ра-
боту, — абсолютное враньё! Никакую 

работу я не ищу, я работаю с Аллой 
Борисовной! И вообще я уже на пен-
сии.

А чем она вас сейчас озадачивает?
Какая вам разница чем? Может, 

я хожу покупаю фрукты и отправляю 
ей в Израиль. Выполняю разовые по-
ручения. Я с Аллой Пугачёвой отра-
ботала 38 лет.

Алла Борисовна своих не бросает?
Вот именно.

Культура

Судя по имеющимся открытым данным, ООО «АБП» ра-
ботало в России начиная с 23 июня 2010 года. Фирма 
была зарегистрирована в Москве. Уставный капитал 
общества с ограниченной ответственностью соста-
вил 10 тыс. рублей, последние показатели по выруч-
ке — 3,205 млн рублей в 2021 году. Согласно данным базы 
СПАРК, генеральным директором АБП являлась Елена 
Чупракова, единственным бенефициаром — Алла Пу-
гачёва (народной артистке СССР принадлежит 100% 
компании).

По данным базы ФНС «Прозрачный бизнес», заявление 
о ликвидации фирмы поступило 23 ноября нынешне-
го года. Компания специализировалась на организации 
концертов, имела право работать в сегменте звукозаписи 
и издания музыкальных произведений, теле- и радиове-
щания. Кроме того, АБП могла заниматься связью на базе 
проводных технологий, а также вести деятельность в об-
ласти информ- и рекламных агентств, обработки данных 
и изучения общественного мнения, в сферах отдыха, раз-
влечений, перевода, фотографии и даже упаковки товаров.

Справка «Известий»

«На ощупь» (16+)
Режиссёр: Антон Мусс. В ролях: Дмитрий Нагиев, 
Владислав Ценёв, Михаил Горевой, Михаил Евланов.
У Виктора проблемы: с сыном, с работой, с сове-
стью. Единственный выход — сбежать в свой уе-
динённый загородный дом. Но там ему предстоит 
ещё более суровое испытание: из-за несчастно-
го случая на охоте мужчина теряет зрение. Теперь 
Виктор должен не просто выжить в диком лесу, 
полном опасностей, но и противостоять собствен-
ным страхам и одиночеству.

С 1 декабря  в прокате

«Нянины сказки» (12+)
Премьера спектакля, в котором причудливо пере-
плетается несколько сказок Пушкина и Андерсена. 
Сказочница Арина Родионовна (Елена Камбурова) 
словно примеряет на себя маску другой пушкин-
ской героини — ироничной и опасной Пиковой 
дамы. Няня здесь — вершительница судеб и кукло-
вод, по щелчку пальцев которой сказочные персо-
нажи оживают или замирают, поют оперные арии 
или танцуют танго.

3 и 4 декабря, 19.00 Театр музыки и поэзии под руководством  
 Елены Камбуровой

«Она» (18+)
Премьера компьютерной драмы по мотивам сце-
нария Спайка Джонза. «Она» — операционная сис-
тема. Это вторая часть футуристической трилогии 
«Я, робот», где впервые на музыкальной сцене ис-
пользованы новейшие научные разработки. Три-
логия посвящена темам взаимоотношений чело-
века и искусственного интеллекта.

3, 4, 5 декабря, 19.00 Театр имени Наталии Сац

«Без границ. Художники Донбасса» (12+)
Выставка молодых художников из Луганской и 
Донецкой народных республик. Проект дал им 
возможность через искусство поделиться с об-
ществом своим восприятием происходящих со-
бытий. На выставке можно увидеть жизнь в самых 
разных её проявлениях: более тёмные работы ас-
социируются с ужасом военного времени, а рядом 
располагаются яркие и светлые холсты — это во-
площение веры в наступление мирного времени, 
продолжение жизни и процветание творчества.

С 5 по 22 декабря ЦВЗ «Манеж»

«Безумные танцы с Фабио 
Мастранджело» 6+
Симфонический оркестр Москвы «Русская филар-
мония» представляет шоу «Безумные танцы». В кон-
церте прозвучат мировые хиты «Либертанго», мам-
бо, чардаш, «Танец с саблями», сиртаки, канкан, 
«Танец льда и пламени» из культового сериала «Игра 
престолов». В программе участвуют солистка Боль-
шого театра Дарья Зыкова, виртуоз бандонеонист 
Иван Таланин, ансамбль «Трио балалаек» — Кон-
стантин Захарато, Александр Николайчук и Алек-
сей Вродливец, танцоры Инна Свечникова и Нико-
лай Пантюхин. За дирижёрским пультом весь вечер 
Фабио Мастранджело.

4 декабря, 19.00 Государственный Кремлёвский дворец

«Скупой рыцарь» 6+
Произведение Рахманинова исполнят в рамках про-
екта «Возрождение оперной классики». Постановка 
приурочена к 150-летию композитора. Незаслужен-
но забытый шедевр представит Камерный оркестр 
Московской консерватории под управлением на-
родного артиста РФ Феликса Коробова, а также при-
глашённые солисты: Анджей Белецкий (баритон), 
Всеволод Гривнов (тенор), Станислав Ли (баритон), 
Максим Пастер (тенор), Михаил Головушкин (бас). 

6 декабря, 19.00 Московская консерватория 

«Арт.Молодость» 12+
Арт-кластер «Таврида» познакомит московскую пуб-
лику с работами перспективных российских твор-
цов. Цель этой ярмарки-выставки — поддержать 
локальные бренды и обратить внимание людей на 
аутентичность и многогранность молодого россий-
ского искусства и дизайна. Событие объединит на 
одной площадке модельеров, художников и авторов.

С 5 по 22 декабря ЦВЗ «Манеж»

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

«Централ Партнершип», Театр музыки и поэзии Е. Камбуровой, МАДМТ им. Н.И. Сац, 
«Таврида.АРТ», Государственный Кремлёвский дворец, Московская консерватория 

Сила дока
Балабанов, которого никто не видел, — о чём рассказывает новый фильм  
о великом русском режиссёре

Сергей Сычёв

2 декабря в Москве стартует Откры-
тый российский кинофестиваль 

авторского кино «Зимний». Фильмом 
открытия будет док Любови Аркус «Ко-
локольня. Реквием» — портрет Алексея 
Балабанова, снятый большей частью 
ещё при его жизни. «Известия» объяс-
няют, чем важен этот фильм и как его 
правильно смотреть.

«Родина — это наша Родина. Вот и всё. 
Но что с ней будет, я не знаю. — В Счастье 
её не возьмут? — Это самая большая 
страна в мире... — А вам места в Счастье 
не хватит? — Мне — нет». Это из встречи 
Алексея Балабанова со зрителями по-
сле показа последнего фильма режис-
сёра «Я тоже хочу». Своего рода ремейк 
«Сталкера», кинозавещание Балабано-
ва рассказывало о людях, которые пы-
таются сквозь снег и холод пробрать-

ся к Колокольне счастья. Но проблема 
в том, что Колокольня сама решает, кого 
взять в рай, в Счастье, а кого безмолвно 
отринуть. В финале фильма один из ге-
роев встречает режиссёра Алексея Ба-
лабанова, который здесь сыграл самого 
себя. И экранный Балабанов объясняет, 
что он хочет в Счастье, но его не берут. 
После чего умирает. Вскоре реальный 
Балабанов тоже умер. Премьера филь-
ма была в сентябре 2012 года, режиссёр 
скончался в мае 2013-го.

Балабанов для журналистов был су-
щим кошмаром. Немногословный, зам-
кнутый, он не очень любил говорить 
с прессой ни о своих ультрамодных 
фильмах, ни о Сергее Бодрове, кото-
рый для большинства остался навсегда 
«братом», Данилой Багровым. Ни о Рос-
сии и её пути, ни о проблемах россий-
ского кино — ни о чём таком, про что 
так хотелось узнать мнение великого 
режиссёра. Самый народный, самый 
популярный, самый важный режиссёр 
России (причём до сих пор) остался для 
всех загадкой, за исключением узкого 
круга друзей.

Поэтому так важен фильм Любови 
Аркус, которая входила в круг друзей 
Балабанова. «Колокольня. Реквием» — 
это в какой-то степени вызывающе не-
информативный фильм, потому что 
здесь нет длинных интервью об ан-
тисемитизме и национализме, в кото-
рых обвиняли Балабанова недоброже-
латели. Здесь подробно не разбирают 
стилистику двух «Братьев» или «Груза 
200», некоторые фильмы вовсе не упо-
минают. Аркус не спрашивает Балаба-
нова, как он снимал Никиту Михалко-
ва в роли эксцентричного бандюгана 
в «Жмурках». Не интересуется отно-
шением к войне, одной из важнейших 
тем в кино Балабанова. В общем тем, 
кто хотел скандального кино, не сюда.

Балабанов здесь фактически уподо-
блен той самой Колокольне из фильма. 
Стояла она неприступная, обветшалая, 
таинственная и прекрасная, приходи-
ли к ней люди, и кто-то получал своё 
счастье. Конечно, счастье, ведь каж-
дая «встреча» с Балабановым была от-
кровением. Да и сегодня смотришь его 
фильмы — и есть ощущение, что, мо-
жет, ты до конца не понимаешь ав-
тора, зато он тебя хорошо понима-
ет, знает как облупленного и очень 
жалеет, сочувствует. А дальше — 
как пойдёт. Может дать заступни-
ка в лице Данилы Багрова, а может — 
капитана Журова из «Груза 200».

А ещё фильм Аркус можно было 
бы назвать «Счастливые дни». Это 
дебют Балабанова, который она 
в кадре обсуждает с режиссёром 
несколько раз. Но это и действи-
тельно счастливые дни, потому что 
Балабанов не рассчитывал, что про-
живёт больше, чем обещали врачи. 
Но прожил, успел снять фильм про 

Колокольню и даже затеять новый. 
Это жизнь, которой быть не должно, 
и на лице режиссёра и его близких ра-
дость. Какие ещё дни могут быть более 
счастливыми, чем те, которые выцара-
паны у смерти.

Балабанов в фильме Аркус поража-
ет в каждой сцене. То он кажется на-
столько слабым, что должен вот-вот 
упасть прямо в кадре, его поддержи-
вают за плечи, помогают ходить. То уже 
через несколько секунд у него меняется 
голос, и вдруг понимаешь, как именно 
этот тихий маленький человек созда-
вал большое суровое кино. Аркус много 
снимала на площадке фильма «Я тоже 
хочу», и в «Колокольне» много завора-
живающих сцен с дрожащим от холо-
да Балабановым, который терпеливо 
добивается результата от продрогших 
актёров. А те не играют, а словно свя-
щеннодействуют. Все — от музыканта 
Олега Гаркуши до актрисы Алисы Ши-
тиковой, которая существенную часть 
съёмок бегала по снегу голой. Не гово-
ря уже об Александре Мосине, который 
был в последние годы для Балабанова 
и актёром, и лучшим другом, и, пожа-
луй, немного телохранителем.

Аркус почти ничего не рассказывает 
нам о режиссёре. Она просто приводит 
как бы к нему в гости. Сажает в малень-
кую комнатку, где он полулежит на ди-
ване. Или мы как будто на заднем си-
денье автомобиля, откуда Балабанов 
управляет съёмками на площадке. Или 
мы — люди, которые пришли на встре-
чу с режиссёром, а он нам отвечает да-
леко не так охотно, как хотелось бы. 
Потому что не обязан, потому что ему 
очень плохо, очень больно, он умира-
ет, но мало кто догадывается об этом.

Фильм настраивает на ностальги-
ческие воспоминания. Например, ав-
тор этих строк во время просмотра 
вспоминал, как узнал о смерти Ба-
лабанова. Стоя в очереди на фильм 
во время Каннского кинофестиваля. 
Под палящим солнцем русские жур-
налисты с ужасом и растерянностью 
передавали друг другу эту новость, 

и всё казалось на её фоне аб-
сурдным — и сеанс, на ко-

торый стояли, и паля-
щее солнце , и яхты , 

и весь Лазурный Бе-
рег. Смерть Балабано-
ва была ударом, хотя, 
казалось бы, об этом 
ударе всех заранее 
предупредили.

Со
цс

ет
и

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 ф
ес

ти
ва

ля
 «З

им
ни

й»
Пр

ес
с-

сл
уж

ба
 ф

ес
ти

ва
ля

 «З
им

ни
й»

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 ф
ес

ти
ва

ля
 «З

им
ни

й»
Пр

ес
с-

сл
уж

ба
 ф

ес
ти

ва
ля

 «З
им

ни
й»

Красной нитью проходит через весь фильм дружба Алексея Балабанова  
и Сергея Бодрова

Балабанов на съёмках «Мне не больно» руководил процессом  
прямо из автомобиля 

Колокольня 
храма Рождества 
Христова рухнула 
через 40 дней 
после смерти 
Балабанова
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Бойцовские клубы

Игорь Дмитриев

Футбольный менеджер

Д рака, случившаяся по окончании ос-
новного времени кубкового матча 

между «Зенитом» и «Спартаком», — со-
бытие экстраординарное, но я бы не стал 
преувеличивать его негативные послед-
ствия. Сейчас главное — чтобы контроль-
но-дисциплинарный комитет РФС жёст-
ко наказал всех её участников, особенно 
зачинщиков. Здесь КДК предстоит боль-
шая работа.

Я помню, как этому органу при-
шлось долго разбирать эпизод 
в 2004 году, когда раменский «Сатурн», 
генеральным директором которо-
го я тогда являлся, играл с ЦСКА. Мас-
совую драку в конце той игры помнят 
все, кто более или менее внимательно 
следит за российским футболом.

Неслучайно параллели с теми со-
бытиями многие проводят и сейчас. 
Тогда удаления получили игравшие 
за «Сатурн» Адриан Бастия и Джам-
булад Базаев, а также армейцы Юрий 
Жирков и Василий Березуцкий. Всем 
четверым в итоге дали по пять матчей 
дисквалификации.

Не знаю, как будет сейчас, но хо-
чется, чтобы КДК проявил полную не-
зависимость. Особенно на фоне того, 
как сейчас представители «Зени-
та» пытаются выставить виноватыми 
спартаковцев. Меня лично возмути-
ли послематчевые слова гендирек-
тора питерского клуба Александра 
Медведева, который назвал зачинщи-
ком драки полузащитника красно-бе-
лых Квинси Промеса, а его партнёра 
по команде Шамара Николсона попре-
кнул за приёмы из боёв без правил.

Но, извините, у нас есть глаза. 
И в телетрансляции чётко видно, что 
всё спровоцировали игроки «Зенита» 
Вильмар Барриос и Родригао. Первый 
грубо ударил сзади Николсона. За та-
кое судья Владимир Москалёв дол-
жен был сразу давать красную карточ-
ку. Поступил Барриос не по-игроцки, 
а просто как шпана. Бить в подколенье, 
в коленный сустав — рискуя нанести 
такую травму, что Николсон остал-
ся бы инвалидом на всю жизнь. Это 
очень подло. И Барриос даже не изви-
нился, а смотрел на всё это с чувством 
какого-то собственного превосход-
ства. Будто так вести себя нормально.

Ну а Родригао первым начал нано-
сить удары во время самой потасовки, 
да ещё ногами. Если кому-то и предъ-
являть за приёмы из боёв без правил, 
то в первую очередь бразильскому за-
щитнику «Зенита». И при этом клуб 
ещё хочет обжаловать через экспер-
тно-судейскую комиссию РФС уда-
ление Барриоса. Надеюсь, КДК рас-
смотрит всё объективно, отстраняясь 
от интересов какой-либо из сторон.

Но нельзя обойти вниманием и су-
действо Москалёва. Считаю, что имен-
но его действия по ходу матча под-
стегнули игроков, устроивших в итоге 

потасовку. Сначала арбитр проигно-
рировал грубое нарушение Барриоса 
на Николсоне. Потом, когда из-за этого 
эпизода началась словесная перепал-
ка, он не смог оперативно отреагиро-
вать, разнять участников и потушить 
пламя. В итоге всё переросло в мор-
добой. На мой взгляд, за такое Моска-
лёва надо гнать за 10 км от футболь-
ных полей.

18 лет назад в Раменском потасов-
ка тоже возникла отчасти из-за судьи 
Александра Гончара. Он пропустил 
удары по ахиллам нашим аргентин-
цам Адриану Бастии и Антонио Ба-
рихо. Первого ударил Иржи Ярошик, 
второго почти сразу же — Юрий Жир-
ков. Мне в том сезоне наши аргентин-
цы говорили: «Объясните, как у вас 
в России играют в футбол. Если так, 
чтобы ноги отрывать, мы готовы. Но, 
только когда мы это делаем, получаем 
красные карточки. А когда нас бьют 
по ногам, это судьи разрешают делать. 
Надо играть или по правилам, или от-
рывать друг другу ноги. Одно из двух. 
Мы можем играть и так и так. Только 
скажите, какой из этих вариантов раз-
решён».

А южноамериканцы — парни заво-
дные. Тогда и сорвались наши арген-
тинцы и бразильцы Жеан Нарде, Же-
дер. Ситуация вышла из-под контроля, 
началась драка. Почти такая же, как 
сейчас была в Питере. 

Спорт
Анастасия Рацкевич

О лимпийская чемпионка Анна Щербакова пропустит чемпионат России по фи-
гурному катанию в Красноярске, который состоится 20–25 декабря. В эти даты 

она будет выступать в шоу Татьяны Навки «Спящая красавица» в Санкт-Петербурге. 
Эксперты не исключают, что на официальных соревнованиях спортсменку мы боль-
ше не увидим — скорее всего, она пойдёт по пути Алины Загитовой и Евгении Медведе-
вой и отдаст приоритет коммерческим проектам. «Известия» разбирались, насколько та-
кой сценарий реален и почему российские фигуристки всё чаще заканчивают карьеру, 
будучи очень молодыми.

Приоритет, который Анна Щербакова отдала коммерческому шоу в ущерб офи-
циальным стартам, не сенсация. Она намекала на это ещё в марте 2022 года, ког-
да у российских спортсменов отняли возможность выступать на международ-
ном уровне. «В данный момент хочется отдохнуть, но это не распространяется 
на следующий сезон. Пока не только у меня есть ощущение сумбура, непо-
нятно, что нас ждёт в будущем, буду смотреть по ситуации», — говорила 
Щербакова СМИ после Кубка «Первого канала».

Правда, позднее чемпионка заявила, что продолжит официальные 
выступления. «Я продолжаю кататься, у меня есть цель двигаться даль-
ше. Хочу тренироваться, выступать, показывать свой максимум на каж-
дых соревнованиях, потому что это заряжает меня», — подчеркнула она.

Но в августе фигуристка перенесла операцию на колене, не заяви-
лась на этапы Гран-при России, а затем и на чемпионат страны. Хотя 
сама спортсменка официальных заявлений не делала, очевидно, что 
в этом сезоне Анну на официальных стартах болельщики не увидят.

— Анны будет не хватать на чемпионате России, — подчеркнула «Из-
вестиям» заслуженный тренер СССР по фигурному катанию Татьяна 
Тарасова. — С другой стороны, олимпийская чемпионка имеет пра-
во пропустить постолимпийский сезон. В этом нет ничего страшного.

Анна Щербакова не первая олимпийская чемпионка, которая про-
пускает сезон после Олимпиады. До неё похожим путём прошла Адели-
на Сотникова. После победы на Олимпиаде-2014 в Сочи она взяла паузу 
в выступлениях. Через год попробовала вернуться — участвовала в со-
ревнованиях в сезоне-2015/16 (не очень удачно), меняла тренера (ушла 
от Елены Буяновой и какое-то время тренировалась у Евгения Плющенко) 
и в итоге отдала приоритет коммерческим проектам. В частности, приняла 
участие в шоу «Ледниковый период» и выиграла его в паре с актёром Алек-
сандром Соколовским.

Параллельно фигуристка занималась бизнесом — открыла свой салон кра-
соты. А впоследствии стала тренером — работает с юными фигуристами в соб-
ственной школе. О завершении карьеры она заявила в 2020 году, хотя фактически 
это произошло намного раньше.

Похожий сценарий реализовали и другие выдающиеся фигуристки, добившиеся 
успеха на Олимпийских играх: Алина Загитова и Евгения Медведева. Олимпий-
ская чемпионка-2018 Загитова после победы на Играх каталась ещё полтора 
сезона и выиграла чемпионат мира в 2019 году. Однако после неудачи 
в финале Гран-при ISU в 2019-м Алина взяла паузу в карьере, ко-
торая длится по сей день.

О завершении официальных выступлений 
Загитова не объявляла, но уже давно за-
нимается другими делами: учится в уни-
верситете, работает ведущей на «Первом 
канале» и побывала на Олимпиаде в Пе-
кине в качестве корреспондента.

Евгения Медведева продержалась чуть 
дольше: она участвовала в контрольных про-
катах в 2020 году и заявлялась на этапы Кубка Рос-
сии, но в итоге так на них и не выступила. А её по-
следний официальный выход на лёд случился в 2019-м, 

когда она показала короткую программу на чемпионате России. С тех пор Евгения активна 
лишь в медийном пространстве — участвует в коммерческих проектах, в том числе 

в «Ледниковом периоде», комментирует соревнования. Официального объяв-
ления о завершении карьеры она так и не сделала, хотя много раз в интер-

вью косвенно намекала, что де-факто она закончила.
Не все спортсменки после побед на главных стартах пере-

стают соревноваться. В нашем фигурном катании есть при-
мер спортивного долголетия — Елизавета Туктамышева. 
«Императрице», чемпионке мира (2015) и Европы (2015) ско-
ро исполнится 26 лет, а она всё ещё в строю и даже гото-

вится исполнить первый в карьере четверной прыжок 
на соревнованиях.

— Мне нравится моя команда, я вижу, что они за-
интересованы меня тренировать и тоже не хотят, 

чтобы я заканчивала. Поэтому [сложилась] такая 
гармоничная атмосфера, да и здоровье позволя-

ет. Почему бы не продолжать кататься? — так 
Елизавета объяснила «Известиям», поче-

му до сих пор остаётся в большом спорте.
Вероятно, у Анны Щербаковой нет 

такой сильной мотивации. Главная 
цель — олимпийское золото — достиг-
нута. Ещё одной целью могло бы стать 

завоевание всех четырёх титулов нео-
фициального «Большого шлема» в фигур-

ном катании. На данный момент единствен-
ная спортсменка, которая собрала победы 
на чемпионатах мира, Европы, на Олимпиа-
де и Гран-при ISU, — Алина Загитова.

У Щербаковой есть золото Олимпиады 
и ЧМ, но нет побед на чемпионате Европы 
и Гран-при ISU. Повторить успех Загитовой 
было бы серьёзной мотивацией, если бы рос-
сийские спортсменки имели возможность 
ездить на международные соревнования. 
Но сейчас это невозможно. А когда нас вернут 

на турниры ISU — загадка для всех. Вот и выхо-
дит, что большого смысла продолжать кататься 

у Анны Щербаковой нет.
— Не думаю, что Щербакова вернётся к официальным 

стартам, — отметил «Известиям» призёр Олимпийских 
игр, заслуженный тренер России Александр Жулин. — Всё-

таки она добилась высшего достижения в фигурном ката-
нии — выиграла Игры в Пекине. Где ей теперь брать моти-

вацию, чтобы выдерживать жёсткую конкуренцию 
даже на внутреннем уровне? Тем более она яр-

кая девочка. Ей хватает предложений 
по разным интересным проектам, 

где она может проявить себя 
в новой роли.

Разгромный подсчёт
Овечкин побил рекорд по выездным голам в НХЛ

Михаил Скрыль

А лександр Овечкин стал первой звез-
дой дня в НХЛ, оформив дубль в го-

стевом матче против «Ванкувера» (5:1). 
Это достижение позволило ему выйти 
на первое место в истории лиги по голам 
в выездных встречах. Российский снай-
пер забросил на чужих площадках 403 
из 793 своих шайб и обогнал Уэйна Грет-
цки, на счету которого 402 подобных 
гола. Овечкин остаётся одним из двух 
выдающихся снайперов, предпочита-
ющих гостевые голы домашним. На вы-
езде он забросил 50,82% шайб, больше 
только у Стива Айзермана — 52,31%. 

«Вашингтон» сейчас проводит очень 
сложную серию из шести матчей под-

ряд на выезде. Для 
в о з р а с т н о -

го коллек-
тива, кото-
рый к тому 

же страда-
ет от травм 
ведущих 

игроков, в том числе ключевого за-
щитника Дмитрия Орлова, это серьёз-
ная проверка на прочность. Выезд для 
«Кэпиталз» начался с разгромного по-
ражения от команды-сенсации «Нью-
Джерси» (1:5). «Столичные» упёрлись 
в чешского голкипера Витека Ванече-
ка, поймавшего кураж против бывших 
одноклубников. В игре с «Ванкувером» 
удалось реабилитироваться. Уже через 
шесть минут после начала матча «Ва-
шингтон» повёл 2:0 благодаря двум шай-
бам Овечкина. Тем самым Александр 
опередил Гретцки, но пока только по го-
стевым голам — 403 против 402.

— Достижение Овечкина расцениваю 
как легендарное, — отметил «Извести-
ям» олимпийский чемпион, обладатель 
Кубка Стэнли Валерий Каменский. — 
Хочу поздравить Александра с новым 
рекордом. Думаю, ко мне присоединят-
ся все любители хоккея в России. Так 
держать и вперёд. Хотелось бы, чтобы 
он забивал в каждом матче и быстрее 
обогнал Гретцки в списке лучших снай-
перов за всю историю НХЛ.

Вторая шайба в ворота «Ванкуве-
ра» стала для Овечкина 793-й в заоке-
анской карьере. Отставание капитана 

«Вашингтона» от занимающего вто-
рое место в истории великого Гор-

ди Хоу сократилось до восьми 
голов. От рекорда Гретцки 

Александра теперь отде-
ляет 101 шайба.

— Надеюсь, что Саша сможет пре-
взойти рекорд Гретцки за три сезона, — 
сказал «Известиям» бывший форвард 
«Ак Барса» и сборной России Алексей 
Терещенко. — Всё зависит от партнёров 
и от того, как будет играть «Вашингтон». 
Конечно, не хватает Никласа Бэкстрё-
ма. Они провели вместе большую часть 
карьеры.

Другой рекорд лиги Овечкин пока 
только повторил. В Ванкувере Алек-
сандр в 135-й раз в карьере открыл счёт 
в матче регулярного чемпионата. Столь-
ко же первых голов записал на свой счёт 
чех Яромир Ягр, который, правда, про-
вёл на 435 матчей больше. В этой номи-
нации, кстати, Гретцки занимает все-
го 35-е место с 85 открывающими счёт 
шайбами.

Сантиметры отделили Овечкина 
от хет-трика в первой смене третьего 
периода. Спенсера Мартина выручила 
перекладина. Впрочем, это не помогло 
канадскому клубу избежать разгро-
ма. Гостевая серия «Вашингтона» про-
должается, и сейчас как никогда важ-
ны очки, чтобы исправлять положение 
в Восточной конференции. Непривыч-
но видеть команду на 12-м месте из 16. 
Впрочем, впереди ещё две трети сезо-
на — достаточно времени, чтобы вер-
нуться в зону плей-офф.
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Пеле внепланово госпитализировали в Бразилии

  Трёхкратный чемпион мира по футболу, бразильский 
футболист Пеле был внепланово госпитализирован во втор-
ник, 29 ноября, в больницу в Сан-Паулу. 

  На данный момент 82-летний Пеле проходит обследова-
ние, прогнозов по его выписке из больницы нет. Госпитали-
зацию мировой знаменитости подтвердила его жена Мар-
сия, отметив, что её супруг проходит общее обследование. 
Отмечается, что проведённая в последние месяцы химио-

терапия в связи с онкологическим заболеванием у бразиль-
ского футболиста не принесла результата.

  21 апреля сообщалось, что трёхкратный чемпион мира 
по футболу Пеле был выписан из больницы в Сан-Паулу. 
В медицинское учреждение Пеле был госпитализирован 
19 апреля для проведения медицинских процедур по лече-
нию рака толстой кишки. Отмечалось, что бывший футбо-
лист был «в хорошем и стабильном» состоянии.
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